
Заседание открывается в 15.05.

Пункты 90-108 повестки дня (продолжение)

Тематические обсуждения конкретных 
вопросов и внесение на рассмотрение и само 
рассмотрение проектов резолюций и решений, 
представленных по всем пунктам повестки дня, 
касающимся разоружения и международной 
безопасности

Председатель (говорит по-английски): Я хотел 
бы тепло приветствовать на трибуне Председателя 
Комиссии Организации Объединенных Наций по 
разоружению г-на Ксолису Мфундисо Мабхонго, 
который выступит сегодня с сообщением в рамках 
нашего дискуссионного форума. В соответствии со 
своей программой работы Комитет сначала заслу-
шает сообщение нашего докладчика. Затем Комитет 
перейдет к нефоримальной части и проведет сессию 
вопросов и ответов. После этого Комитет продол-
жит тематическое обсуждение по блоку вопросов 
«Механизм разоружения». Сейчас Комитет просмо-
трит видеообращение Председателя Конференции 
по разоружению г-на Эмилио Рафаэля Искьердо 
Миньо.

В зале заседаний воспроизводится видеозапись 
заявления.

Председатель (говорит по-английски): 
Слово имеет Председатель Комиссии Организации 

Объединенных Наций по разоружению Его 
Превосходительство г-н Ксолиса Мфундисо 
Мабхонго. 

Г-н Мабхонго (Южная Африка), Председатель 
Комиссии Организации Объединенных Наций 
по разоружению (говорит по-английски): Для 
меня было большой честью исполнять обязан-
ности Председателя Комиссии Организации 
Объединенных Наций по разоружению в этом году, 
особенно в связи с тем, что впервые за три года она 
провела свою основную сессию. В соответствии с 
решением 76/518 Комиссия по разоружению провела 
свою сессию 2022 года в очной форме с 4 по 22 апреля 
и успешно завершила ее, представив доклад по 
существу (A/77/42) Генеральной Ассамблее на ее 
текущей сессии. 

Для Комиссии по разоружению было особенно 
важно возобновить свою основную работу в этом 
году, поскольку с 2018 года она не могла провести 
основную сессию из-за спорного вопроса о визах, 
вспышки пандемии коронавирусной инфекции и 
отсутствия кандидатуры Председателя. 

Несмотря на этот перерыв, Комиссия по разо-
ружению оперативно решила все организационные 
вопросы, необходимые для начала ее основной 
работы, на своей организационной сессии 4 апреля. 
Комиссия избрала Председателя и заместителя 
Председателя на сессию 2022 года и утвердила 
те же пункты повестки дня на трехлетний цикл с 
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2018 по 2020 год: «Рекомендации по достижению 
цели ядерного разоружения и нераспространения 
ядерного оружия» и «Подготовка — в соответ-
ствии с рекомендациями, содержащимися в докладе 
Группы правительственных экспертов по мерам 
транспарентности и укрепления доверия в космосе, 
— рекомендаций для содействия практическому 
осуществлению мер по обеспечению транспарент-
ности и укреплению доверия в космосе в целях 
предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве». 

Комиссия по разоружению также приняла 
решение о том, что 2022 год станет вторым годом ее 
трехлетнего цикла, продолжив свою работу с того 
момента, на котором она остановилась в 2018 году. 

Комиссия избрала г-на Курта Дэвиса (Ямайка) 
председателем Рабочей группы I по пункту повестки 
дня о ядерном разоружении и нераспространении 
ядерного оружия, а г-жу Сильвию Балаж (Венгрия) 
- председателем Рабочей группы II по мерам 
транспарентности и укрепления доверия в космосе. 

После трехлетнего отсутствия Комиссии было 
важно обеспечить хорошее начало для этого возоб-
новленного трехлетнего цикла. С момента успешного 
завершения предыдущего цикла в 2017 году прошло 
пять лет. Руководя работой Комиссии в период 
начала нового цикла, я стремился создать и поддер-
живать атмосферу, способствующую налаживанию 
между делегациями конструктивного диалога в 
духе сотрудничества. Я рад сообщить, что благо-
даря активному участию делегаций Комиссии по 
разоружению удалось прочно закрепить резуль-
таты проделанной ранее работы и вновь наметить 
возможный путь к обеспечению успешного завер-
шения в 2023 году последнего года цикла. Это 
значительное достижение, поскольку в течение трех 
лет Комиссия не могла приступить к полноценной 
работе и погрязла в организационных вопросах. 
Оно также позволило делегациям подтвердить 
свою поддержку Комиссии как единственного 
специализированного совещательного органа в 
рамках многостороннего разоруженческого меха-
низма Организации Объединенных Наций, а также 
рассмотреть различные проблемы в области разору-
жения и представить конкретные рекомендации по 
ним Генеральной Ассамблее.

Когда Комиссия наконец вернулась к допан-
демийному режиму работы, делегации вновь 
энергично и решительно приступили к работе, что 

придало новый импульс их взаимодействию. Очные 
обсуждения вопросов существа проходили в общей 
сложности три недели, в течение которых обе рабо-
чие группы провели по 10 заседаний. Обе группы 
провели обстоятельные обсуждения по соответ-
ствующим пунктам повестки дня.

Рабочая группа I приступила к обсужде-
нию документа, подготовленного предыдущим 
Председателем в 2018 году. Делегации обменялись 
мнениями и внесли различные предложения по 
этому документу, а затем — и по неофициальным 
документам нынешнего Председателя.

Рабочая группа II начала общий обмен 
мнениями и заслушала краткие сообщения 
Председателя рабочей группы открытого состава 
по уменьшению космических угроз путем приня-
тия норм, правил и принципов ответственного 
поведения, которая была создана в предыдущем 
году в соответствии с резолюцией 76/231. После 
этого Рабочая группа приступила к обсуждению 
положений, содержащихся в докладе Группы прави-
тельственных экспертов по мерам по обеспечению 
транспарентности и укреплению доверия в косми-
ческой деятельности (см. A/68/189). Затем Рабочая 
группа заслушала выступления представителей 
международных и неправительственных органи-
заций и обменялась информацией о национальной 
политике в области космической деятельности, 
заслушав выступления представителей 11 стран. 
Рабочая группа II обсудила итоги работы и в заклю-
чение представила документ Председателя.

Поскольку это был второй год цикла, ни 
одна из рабочих групп не представила рекоменда-
ции Генеральной Ассамблее, но они договорились 
продолжить обсуждение соответствующих доку-
ментов председателей на следующей сессии 
Комиссии.

Если говорить о перспективах, то в следу-
ющем году Комиссия завершит свой трехлетний 
цикл. Я искренне надеюсь, что обе рабочие группы 
единогласно примут рекомендации по соответству-
ющим пунктам повестки дня на сессии 2023 года, 
которая состоится в апреле следующего года. 
При успешном исходе Рабочая группа I сможет 
внести ценный вклад в новый цикл рассмотрения 
действия Договора о нераспространении ядерного 
оружия. Если Рабочая группа II согласует свои 
рекомендации по практической реализации мер 
по обеспечению транспарентности и укреплению 
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доверия в космической деятельности, то она 
придаст дополнительный импульс деятельности 
Рабочей группы открытого состава по выработке 
рекомендаций относительно возможных норм, 
правил и принципов ответственного поведения 
в связи с угрозами для космических систем со 
стороны государств. Успешная работа Комиссии 
будет в значительной степени способствовать акти-
визации разоруженческого механизма и оживлению 
работы других разоруженческих структур, что 
имеет огромное значение для обращения вспять 
тенденции к снижению уровня международной 
безопасности.

В заключение своего выступления я хотел бы 
поблагодарить делегации за доверие и веру в мой 
успех на посту Председателя Комиссии по разо-
ружению в 2022 году. Я также хотел бы выразить 
признательность Секретариату за его поддержку 
и готовность оказать необходимую помощь 
Председателю и всем представителям, чтобы позво-
лить Комиссии вернуться к нормальной работе. В 
этой связи я желаю новому Председателю удачи в 
проведении сессии 2023 года и обеспечении едино-
гласного принятия рекомендаций для Генеральной 
Ассамблеи.

Председатель (говорит по-английски): 
Сейчас я предлагаю членам Комитета заслушать 
заранее записанное выступление Председателя 
Консультативного совета по вопросам разоружения 
г-жи Элиссы Голберг.

В зале заседаний воспроизводится видеозапись 
выступления.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предлагаю Комитету ознакомиться с предвари-
тельно записанным заявлением г-на Робина Гайса, 
директора Института Организации Объединенных 
Наций по исследованию проблем разоружения.

В зале заседаний воспроизводится видеозапись 
заявления.

Председатель (говорит по-английски): В соот-
ветствии со сложившейся в Комитете практикой я 
объявляю перерыв в заседании, чтобы предоставить 
делегациям возможность провести интерактивное 
обсуждение только что заслушанных сообщений в 
рамках неофициальной сессии вопросов и ответов. 

Заседание прерывается в 15 ч 45 мин и 
возобновляется в 15 ч 50 мин.

Председатель (говорит по-английски): 
Комитет продолжит тематическое обсуждение по 
блоку вопросов «Механизм разоружения». 

Прежде чем предоставить слово ораторам, я 
хотел бы напомнить всем делегациям о том, что в 
соответствии с принятым вчера решением регламент 
выступлений на этапе тематических обсуждений по 
данному блоку вопросов составляет четыре минуты 
при выступлении в национальном качестве и шесть 
минут при выступлении от имени нескольких деле-
гаций. Делегации, желающие выступить в порядке 
осуществления права на ответ, смогут сделать это 
в 18 ч 00 мин после того, как мы отпустим устных 
переводчиков.

Г-н Гафур (Сингапур) (говорит по-англий-
ски): Я рад вновь выступать перед этим очень 
важным Комитетом. Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН), от имени которой 
я выступаю, признает тот факт, что Первый коми-
тет является наиболее инклюзивной площадкой для 
проведения всеобъемлющих обсуждений по вопро-
сам разоружения и нераспространения. Диалог в 
Первом комитете должен быть конструктивным, 
актуальным и добросовестным, и мы призываем 
государства-члены проявлять гибкость и готов-
ность к компромиссу для обеспечения успешного 
проведения обсуждений в Комитете.

Однако работа по ядерному разоруже-
нию идет медленно и на многих этапах заходит в 
тупик. АСЕАН по-прежнему крайне обеспокоена 
угрозой, которую представляет для человечества 
дальнейшее существование ядерного оружия и его 
возможное применение. Ситуация в сфере ядер-
ного разоружения остается тупиковой, что не 
может не вызывать тревогу. Государствам, облада-
ющим ядерным оружием, не удалось хоть немного 
продвинуться в деле ликвидации имеющегося у 
них ядерного оружия. Нисколько не уменьшилась и 
роль, отводимая ими ядерному оружию в их стра-
тегиях обеспечения безопасности, наоборот, она, 
по-видимому, расширяется. АСЕАН выражает свою 
обеспокоенность в связи с качественным совер-
шенствованием и количественным наращиванием 
существующих ядерных вооружений, а также разра-
боткой новых типов такого оружия.

Договор о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО) является неотъемлемой основой 
для достижения ядерного разоружения и ключевым 
инструментом в работе, призванной остановить 
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вертикальное и горизонтальное распространение 
ядерного оружия. Мы рассчитываем на то, что 
спустя более 12 лет ожидания по итогам десятой 
Конференции участников ДНЯО по рассмотрению 
действия Договора будут достигнуты прогрес-
сивные и значимые результаты. Однако вызывает 
сожаление тот факт, что, несмотря на конструк-
тивное взаимодействие делегаций, в ходе десятой 
Конференции по рассмотрению действия ДНЯО 
вновь не удалось подготовить содержательный 
итоговый документ. Тем не менее АСЕАН сохра-
няет надежду и готова конструктивно и открыто 
участвовать в будущих обсуждениях и переговорах.

АСЕАН признает важную роль Конференции 
по разоружению и вновь призывает Конференцию 
согласовать на основе консенсуса и без каких-
либо дальнейших задержек сбалансированную 
и всеобъемлющую программу работы, в полной 
мере учитывающую интересы безопасности всех 
государств.

АСЕАН продолжает сотрудничать с 
Комиссией Организации Объединенных Наций по 
разоружению (КООНР) и высоко оценивает прове-
дение в апреле основной сессии КООНР. Я отмечаю 
плодотворную работу, проделанную Председателем 
Комиссии. Тот факт, что в апреле после дливше-
гося три года перерыва Комиссия провела сессию, 
является хорошим знаком. АСЕАН считает, что 
КООНР, имеющая универсальный членский состав, 
по-прежнему играет уникальную роль в укрепле-
нии доверия между государствами-членами по 
различным вопросам в области разоружения.

Региональные центры разоружения вносят 
ценный вклад в дело глобального разоружения, и 
поэтому АСЕАН вновь заявляет о своей поддержке 
усилий Регионального центра Организации 
Объединенных Наций по вопросам мира и разо-
ружения в Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
направленных на содействие решению приоритет-
ных региональных задач в области разоружения, 
удовлетворение существующих потребностей и 
укрепление сотрудничества в нашем регионе. Мы 
также призываем принимать во внимание анализ 
и рекомендации аналитических центров и иссле-
довательских институтов, таких как Институт 
Организации Объединенных Наций по исследова-
нию проблем разоружения, в целях активизации 
усилий в области разоружения на местном, регио-
нальном и глобальном уровнях.

АСЕАН подчеркивает необходимость обеспе-
чения того, чтобы механизм разоружения учитывал 
стремительно меняющуюся обстановку в плане 
безопасности и достижения в области науки и 
техники, включая события в киберпространстве и 
космическом пространстве. АСЕАН подтверждает 
свою готовность взаимодействовать и сотрудничать 
с другими государствами-членами и региональ-
ными и международными организациями в целях 
содействия укреплению международного мира и 
безопасности и поиска решений региональных и 
международных проблем, в том числе проблем, 
связанных с нераспространением, разоружением 
и контролем над вооружениями, согласно соответ-
ствующим резолюциям Генеральной Ассамблеи и 
Совета Безопасности.

АСЕАН признает необходимость приме-
нения в нашей работе многостороннего подхода, 
поскольку он оказался одним из значимых катали-
заторов продвижения вперед важных обсуждений и 
усилий по разоружению. В этой связи мы привет-
ствуем расширение взаимодействия с гражданским 
обществом, частным сектором, научными кругами, 
женщинами и молодежью.

В заключение хочу сказать, что мы рассма-
триваем проблемы в области разоружения и 
нераспространения в качестве междисципли-
нарного вопроса, охватывающего политические, 
экономические, социальные и культурные вопросы, 
а также вопросы в сфере безопасности. С учетом 
этого Первый комитет может рассчитывать на 
конструктивное взаимодействие и сотрудничество 
АСЕАН со всеми заинтересованными сторонами в 
целях повышения эффективности разоруженческого 
механизма Организации Объединенных Наций и 
содействия реализации наших общих устремлений 
к достижению всеобщего и полного разоружения 
в рамках более широкой перспективы обеспечения 
более безопасной, спокойной и мирной жизни на 
планете.

Г-н Франчезе (Италия) (говорит по-англий-
ски): Для меня большая честь выступать от имени 
делегаций, возглавляющих договорные органы 
конвенций по разоружению, а именно Колумбии в 
качестве Председателя совещания государств-участ-
ников Конвенции о запрещении противопехотных 
мин; Ирака в качестве Председателя совещания 
государств-участников Конвенции по кассетным 
боеприпасам; Польши в качестве Председателем 
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совещания государств-участников Конвенции по 
конкретным видам обычного оружия; Республики 
Кореи в качестве Председателя совещания госу-
дарств-участников Договора о торговле оружием; 
и моей страны, Италии, в качестве Председателя 
совещания государств-участников Конвенции по 
биологическому оружию. 

Мы хотели бы обратить внимание на серьез-
ный характер финансовых трудностей, влияющих на 
осуществление конвенций в области разоружения, 
что препятствует надлежащему функционирова-
нию разоруженческого механизма. Как нам всем 
известно, в последние годы число некоторых заседа-
ний, согласованных всеми государствами-членами, 
сократилось из-за нехватки средств, в том числе нам 
пришлось отказаться от устного перевода наших 
заседаний и письменного перевода официальных 
документов. Кроме того, нестабильная финансовая 
ситуация также угрожает самому существованию 
некоторых групп имплементационной поддержки, 
которые играют важную роль в осуществлении и 
укреплении конвенций, которые они обслуживают.

Учитывая эти проблемы, мы глубоко ценим 
и приветствуем усилия, предпринятые в прошлом 
предыдущими председателями этих конвенций для 
преодоления финансового кризиса. Они осущест-
вляли всеохватный и транспарентный процесс по 
принятию новых финансовых мер, направленных на 
пресечение неуплаты взносов и удержание конвен-
ций «на плаву».

Хотя такие усилия заслуживают одобрения, 
финансовые проблемы продолжают возникать, и 
широко известно, что временные меры неизбежны, 
но в конечном итоге недостаточны. Финансовые 
проблемы, которые ставят под угрозу достижение 
прогресса в нашей работе и авторитет конвенций 
по разоружению, требуют надежного решения. 
Единственный жизнеспособный вариант состоит 
в решении проблемы неуплаты взносов и обеспе-
чении своевременного и полного погашения 
задолженности.

Мы признаем, что государства обязаны 
заранее оплачивать проведение заседаний, с тем 
чтобы последние могли состояться. Что касается 
конвенций, которые обслуживает Организация 
Объединенных Наций, то они являются частью 
нынешней системы, разработанной и согласованной 
государствами-членами, включая использование 
системы общеорганизационного планирования 

ресурсов «Умоджа» и Международных стандар-
тов учета в государственном секторе (МСУГС) 
Организации Объединенных Наций. «Умоджа» и 
МСУГС были введены для повышения транспа-
рентности и устойчивости финансовой системы 
Организации Объединенных Наций. Их внедрение 
не является причиной, по которой наша работа была 
затруднена.

В этой связи мы хотели бы напомнить о том, 
что государства-участники рассматривали некото-
рые меры, направленные на пресечение неуплаты 
взносов. Мы продолжим с обеспокоенностью 
следить за финансовым положением конвенций. 
Мы будем призывать государства-участники 
рассмотреть дополнительные меры в целях обеспе-
чения финансовой безопасности разоруженческой 
архитектуры.

В заключение мы вновь призываем государства 
вносить взносы своевременно и в полном объеме и 
как можно скорее погасить всю задолженность перед 
договорными органами соответствующих конвен-
ций. До тех пор, пока будет иметься задолженность, 
финансовые проблемы будут сохраняться; отсюда 
вытекает важность мер, направленных конкретно 
на решение проблемы неуплаты взносов.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово Секретарю Комитета.

Г-н Ломая (Секретарь Комитета) (говорит 
по-английски): Ирландия выступит от имени следу-
ющих государств: Андорры, Албании, Аргентины, 
Австралии, Австрии, Багамских Островов, Бельгии, 
Боснии и Герцеговины, Бразилии, Болгарии, 
Канады, Чили, Колумбии, Коста-Рики, Хорватии, 
Кипра, Чехии, Дании, Доминиканской Республики, 
Эквадора, Сальвадора, Эстонии, Фиджи, 
Финляндии, Франции, Грузии, Германии, Ганы, 
Греции, Гватемалы, Гаити, Гондураса, Венгрии, 
Исландии, Италии, Ирландии, Японии, Казахстана, 
Кирибати, Латвии, Ливана, Лихтенштейна, Литвы, 
Люксембурга, Малайзии, Мальдивских Островов, 
Мальты, Мексики, Республики Молдова, Монголии, 
Черногории, Намибии, Нидерландов, Новой 
Зеландии, Норвегии, Перу, Филиппин, Португалии, 
Катара, Румынии, Самоа, Сан-Марино, Сербии, 
Словакии, Словении, Южной Африки, Республики 
Корея, Испании, Шри-Ланки, Швеции, Швейцарии, 
Таиланда, Турции, Объединенных Арабских 
Эмиратов, Украины, Соединенного Королевства 
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Великобритании и Северной Ирландии, Уругвая и 
Соединенных Штатов Америки.

Г-жа Моран (Ирландия) (говорит по-англий-
ски): Для меня большая честь выступать от имени 
государств, только что упомянутых Секретариатом, 
за что мы выражаем ему признательность.

Следует и далее активизировать работу по 
учету гендерной проблематики в рамках деятель-
ности Первого комитета и механизма разоружения. 
Как четко признается в предложенной Генеральным 
секретарем повестке дня в области разоружения, 
учет гендерной проблематики позволяет обеспе-
чивать более эффективный процесс контроля над 
вооружениями, нераспространения и разоружения. 
Нас также обнадеживает обязательство 5, которое 
содержится в предложенной Генеральным секре-
тарем «Нашей общей повестке дня» (A/75/982) и 
которое состоит в учете интересов женщин и дево-
чек в качестве центрального элемента политики 
безопасности.

Гендерные аспекты позволяют получить 
важнейшее представление о том, каким образом 
вооруженные конфликты и оружие могут по-раз-
ному воздействовать на женщин, мужчин, девочек 
и мальчиков. Этот вопрос является сквозным, имеет 
непосредственное значение для осуществления 
более широких усилий в области мира и безопас-
ности, а также содействует достижению целей 
в области устойчивого развития, реализации 
резолюции 1325 (2000) Совета Безопасности и 
соответствующего процесса, приуроченному к двад-
цатипятилетней годовщине принятия Пекинской 
платформы действий. Крайне важно учитывать 
неодинаковые гендерные последствия вооружен-
ных конфликтов для женщин, мужчин, мальчиков 
и девочек. Например, хотя большинство непосред-
ственных жертв применения стрелкового оружия 
и легких вооружений - это мужчины, такое оружие 
и вооружения часто используются для содействия 
совершению актов гендерного насилия в отноше-
нии женщин и девочек, что ведет к долгосрочным 
физическим, психологическим и социально-эконо-
мическим последствиям. Учет гендерных аспектов 
в нашей работе позволяет нам разрабатывать более 
долгосрочные, всеобъемлющие и целевые политиче-
ские решения, которые имеют инклюзивный и более 
последовательный характер. Стремление к учету 
гендерной проблематики в нашей работе способ-
ствует расширению многообразного, эффективного 

и значимого участия женщин и мужчин в усилиях 
по контролю над вооружениями, нераспростране-
нию и разоружению во всех их аспектах.

В рамках исследования таких вопросов, кото-
рое продолжает проводить Институт Организации 
Объединенных Наций по исследованию проблем 
разоружения, подчеркивается тот факт, что пред-
ставленность женщин на форумах по вопросам 
контроля над вооружениями и разоружения оста-
ется низкой, особенно на руководящих должностях. 
Настоятельно рекомендуем принять конкретные и 
целенаправленные меры в целях обеспечения равной 
представленности женщин и мужчин в нашей работе 
и процессе принятия решения для содействия 
достижению эффективных и устойчивых результа-
тов. Различные точки зрения могут способствовать 
появлению новых идей и повысить эффективность 
нашего разоруженческого механизма, и мы настоя-
тельно призываем государства улучшить гендерный 
баланс в составе своих делегаций.

Приветствуем значительную работу, проде-
ланную в последние годы для продвижения 
таких вопросов в рамках более широкого меха-
низма разоружения, включая увеличение числа 
резолюций Первого комитета, в которых рассма-
тривается гендерная проблематика; усилия по 
достижению гендерного баланса в бюро конфе-
ренций по разоружению и нераспространению; 
усилия по выполнению решений, принятых в 
отношении гендерной проблематики и гендерного 
насилия в контексте Договора о торговле оружием и 
итогов созываемых раз в два года совещаний госу-
дарств для рассмотрения процесса осуществления 
Программы действий по предотвращению и искоре-
нению незаконной торговли стрелковым оружием 
и легкими вооружениями во всех ее аспектах и 
борьбе с ней; уделение особого внимания гендер-
ным аспектам на конференциях по рассмотрению 
действия Договора о нераспространении ядерного 
оружия, Конвенции о запрещении противопехот-
ных мин и Конвенции по кассетным боеприпасам; 
программу стипендий «Женщины в киберпростран-
стве» и расширение участия женщин-дипломатов в 
деятельности Рабочей группы открытого состава 
по достижениям в сфере информатизации и теле-
коммуникаций в контексте международной 
безопасности; усилия по достижению гендерного 
паритета при отборе членов групп правительствен-
ных экспертов; и работу расположенной в Женеве 
Международной сети борцов за гендерное равенство 
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в деле разоружения, в том числе публикацию мате-
риалов по гендерным вопросам для многосторонних 
практиков.

Несомненно, гражданское общество играет 
ключевую роль в повышении осведомленности о 
гендерных аспектах в области разоружения и нерас-
пространения. Гражданское общество оказывает 
консультативную помощь и предлагает идеи, кото-
рые подталкивают нас к принятию значимых мер. 
Благодарим членов гражданского общества за их 
приверженность делу и надеемся на продолжение 
сотрудничества.

В заключение призываем государства вместе 
включить гендерные аспекты во все усилия в обла-
сти разоружения, нераспространения и контроля 
над вооружениями. Такое взаимодействие позволит 
повысить эффективность механизма разоружения и 
укрепить международный мир и безопасность.

Г-н Карчмаж (Европейский союз) (говорит 
по-английски): Я имею честь выступать от имени 
Европейского союза (ЕС) и его государств-членов. 
К этому заявлению присоединяются страны-канди-
даты Северная Македония, Черногория, Албания, 
Украина и Республика Молдова, страна-участ-
ница Процесса стабилизации и ассоциации и 
потенциальный кандидат Босния и Герцеговина, 
страны-члены Европейской ассоциации свобод-
ной торговли Исландия и Норвегия, входящие в 
Европейское экономическое пространство, а также 
Грузия, Монако и Сан-Марино.

ЕС вновь заявляет о своей поддержке трех 
взаимодополняющих форумов разоруженческого 
механизма: Первого комитета, Конференции по разо-
ружению и Комиссии по разоружению. Укрепление 
эффективного многостороннего подхода и осно-
ванного на правилах глобального управления, по 
сути, является краеугольным камнем общей внеш-
ней политики и политики безопасности ЕС. ЕС 
будет и впредь прилагать все усилия для защиты 
целостности основанной на правилах международ-
ной системы, которая играет ключевую роль в деле 
обеспечения нашей коллективной безопасности.

ЕС глубоко обеспокоен ухудшением обста-
новки в плане безопасности, а также дальнейшей 
эрозией международной архитектуры контроля 
над вооружениями, разоружения и нераспростра-
нения. Жестокое вторжение России на территорию 
Украины еще больше усугубило ситуацию. Мы 

будем продолжать противостоять любым попыт-
кам подорвать целостность международных 
органов, а также вопиющим нарушениям между-
народного права, таким как нарушение Россией 
Устава Организации Объединенных Наций и норм 
международного гуманитарного права и последу-
ющие неоднократные угрозы применения ядерного 
оружия. Поэтому крайне важно, чтобы Первый 
комитет сосредоточился на определении конкрет-
ных мер по дальнейшему продвижению целей в 
области разоружения и нераспространения для 
устранения основных вызовов международной 
безопасности и миру. Следует рассмотреть вопрос 
о пересмотре практики и методов работы Первого 
комитета, в том числе перспективу принятия резо-
люций раз в два или три года. В целях укрепления 
доверия на международном уровне мы призываем 
все государства укреплять диалог и повышать 
транспарентность. Подчеркиваем необходимость 
в предотвращении дальнейшей поляризации, 
возникающей в результате принятия вызывающих 
разногласия новых инициатив в рамках Первого 
комитета.

ЕС глубоко обеспокоен сохраняющейся 
тупиковой ситуацией в рамках Конференции по 
разоружению (КР) и глубоко сожалеет о том, что в 
этом году Конференции не удалось достичь согла-
сия в отношении предметного доклада ввиду отказа 
России признать вызовы безопасности, создавае-
мые ее вооруженной агрессией против Украины. 
С учетом наличия значительных вызовов безопас-
ности, с которыми мы сегодня сталкиваемся, такая 
ситуация является неприемлемой.

Нашим давним приоритетом в рамках 
Конференции по разоружению остается неза-
медлительное начало переговоров по договору о 
запрещении производства расщепляющегося мате-
риала для ядерного оружия или других взрывных 
устройств. Мы поддерживаем такие переговоры 
в соответствии с документом CD/1299 и содержа-
щимся в нем мандатом. Кроме того, ЕС выступает 
за расширение состава Конференции по разоруже-
нию, которая в настоящее время насчитывает лишь 
65 членов. Призываем как можно скорее назна-
чить специального координатора, который мог бы 
проводить предметные консультации по вопросу 
о расширении членского состава и представлять 
на рассмотрение членов Конференции конкретные 
сценарии.
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ЕС с удовлетворением отмечает тот факт, что 
спустя три года Комиссия по разоружению смогла 
возобновить свою работу. Мы уверены в том, что 
в следующем году, в конце текущего цикла, мы 
сможем найти новые точки соприкосновения для 
принятия на основе консенсуса рекомендаций по 
вопросам, касающимся как ядерной сферы, так и 
космического пространства. Призываем взаимо-
действовать с гражданским обществом, научными 
и промышленными кругами, исследовательскими 
учреждениями, а также с затронутыми сообще-
ствами в рамках всех форумов по разоружению, и 
будем рады приветствовать дальнейшие соответ-
ствующие инициативы в этом отношении.

Механизм Организации Объединенных 
Наций в области разоружения и его различные 
инструменты не могут функционировать должным 
образом без надежного финансирования. Выражаем 
глубокую озабоченность в связи со сложившейся 
критической финансовой ситуацией в системе 
Организации Объединенных Наций, включая ее 
органы, договора и конвенции.

Мы вновь настоятельно призываем те госу-
дарства, которые еще не сделали этого, выплатить в 
полном объеме и своевременно свои взносы и пога-
сить задолженность, чтобы тем самым обеспечить 
эффективное функционирование многосторон-
них учреждений и документов, от которых мы все 
зависим. Мы высоко оцениваем работу Института 
Организации Объединенных Наций по исследова-
нию проблем разоружения в качестве независимого 
и самостоятельного органа механизма разоружения, 
который проводит высококачественные научные 
исследования и участвует в осуществлении иници-
атив, способствующих продвижению вперед 
разоруженческих процессов.

Г-жа Кристанти (Индонезия) (говорит по-ан-
глийски): Индонезия присоединяется к заявлениям, 
сделанным от имени Движения неприсоедине-
ния (см. A/C.1/77/PV.22) и Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии. 

В условиях текущей ситуации в сфере 
глобальной безопасности мы должны работать 
сообща в духе многосторонности в целях активиза-
ции усилий по поддержанию мира и безопасности. 
Мы также не должны забывать о том, что одной 
из конечных целей учреждения Организации 
Объединенных Наций является построение мира, 
свободного от ядерного оружия. Поэтому крайне 

важно укрепить нашу приверженность делу разо-
ружения. Мы не можем допустить отката назад. В 
этой связи наша делегация хотела бы предложить 
для размышления три важных соображения.

Во-первых, проявление гибкости и более 
твердой политической воли имеют существен-
ное значение для достижения нами успеха в деле 
дальнейшего укрепления механизма Организации 
Объединенных Наций в области разоружения. 
Одной из основных причин, по которой разоружен-
ческому механизму не удается достичь результатов, 
является отсутствие политической воли у госу-
дарств, обладающих ядерным оружием, добиваться 
однозначной ликвидации своих ядерных арсена-
лов. Мы понимаем, что ситуация не изменится в 
одночасье. Поэтому призываем все государства, 
в частности государства, обладающие ядерным 
оружием, продемонстрировать необходимую поли-
тическую волю и прилагать совместные усилия для 
достижения реального прогресса по всем вопро-
сам, рассматриваемым в рамках разоруженческого 
механизма.

Во-вторых, мы должны претворить в жизнь 
наши обязательства. На этом этапе необходимо 
активизировать работу механизма Организации 
Объединенных Наций в области разоружения, с тем 
чтобы перейти от уделения повышенного внимания 
вопросам разоружения к достижению ощутимых 
результатов. Приветствуя созыв в 2022 году сессии 
Комиссии Организации Объединенных Наций 
по разоружению (КООНР), мы также настоя-
тельно призываем все государства-члены добиться 
прогресса в выполнении рекомендаций двух рабо-
чих групп в ходе следующей сессии КООНР. Однако 
мы хотели бы еще раз подчеркнуть тот факт, что 
работа механизма Организации Объединенных 
Наций в области разоружения не будет иметь 
смысла, если государства, обладающие ядерным 
оружием, не будут выполнять взятые ими обяза-
тельства в области разоружения.

В-третьих, повышение эффективности 
механизма Организации Объединенных Наций в 
области разоружения является нашей коллективной 
ответственностью. Механизм разоружения должен 
использоваться оптимально для достижения наших 
коллективных целей, в частности заключения 
конвенции по ядерному оружию, обеспечения нега-
тивных гарантий безопасности, предотвращения 
гонки вооружений в космическом пространстве и 
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выработки договора о запрещении производства 
расщепляющегося материала для ядерного оружия 
или других ядерных взрывных устройств. Мы 
также ожидаем начала нового цикла конференции 
участников Договора о нераспространении ядер-
ного оружия по рассмотрению действия Договора. 
Рабочая группа, которую мы договорились создать 
до созыва подготовительного комитета, должна 
обеспечить возможности для совершенствования 
методов и процессов работы к следующей конфе-
ренции по рассмотрению действия Договора.

Мы должны активизировать усилия в обла-
сти ядерного разоружения и нераспространения. 
Давайте решительно работать вместе, с тем чтобы 
содействовать построению безопасного и спокой-
ного мира для всего человечества.

Г-н Ин ден Бош (Нидерланды) (говорит 
по-английски): Нидерланды присоединяются к заяв-
лению, сделанному представителем Европейского 
союза в его качестве наблюдателя, а также хотели 
бы поделиться следующими замечаниями в своем 
национальном качестве.

Незаконное вторжение России на терри-
торию Украины коренным образом изменило 
наши обсуждения в Организации Объединенных 
Наций по вопросу о механизме разоружения. Мы 
самым решительным образом осуждаем опасную 
и безответственную ядерную риторику России. В 
этой связи обсуждения в Первом комитете сохра-
няют свою чрезвычайную важность, и мы должны 
принять меры для сокращения числа ядерных угроз 
и других угроз безопасности, а также повысить 
уровень транспарентности и подотчетности. Для 
этого необходимо придерживаться эффективного и 
конструктивного многостороннего подхода в рамках 
функционирующего механизма разоружения, кото-
рый отвечает на вызовы современного мира.

Нидерланды являются убежденным привер-
женцем многостороннего подхода, поскольку он 
дает наилучшие гарантии безопасности, мира и 
устойчивого развития. Поэтому мы подчеркиваем 
важную работу, проводимую сотрудниками различ-
ных договорных органов, расположенных в Женеве. 
Мы должны продолжать вносить вклад в укре-
пление многосторонней системы и поддерживать 
международное право, включая Устав Организации 
Объединенных Наций, особенно сейчас, когда 
основанный на правилах порядок находится под 
огромным давлением. Нам необходим прагматичный 

подход для продвижения вперед повестки дня в 
области разоружения, а также обеспечения долж-
ного финансирования механизма Организации 
Объединенных Наций в области разоружения и его 
различных инструментов.

Нидерланды глубоко обеспокоены сохране-
нием тупиковой ситуации в работе Конференции по 
разоружению (КР). Для преодоления неспособности 
прийти к согласию необходимо в срочном порядке 
углубленно изучить методы работы КР. В целом, 
для устранения многоаспектных вызовов в обла-
сти разоружения, нераспространения и контроля 
над вооружениями необходим широкий круг 
участников, работающих вместе для достижения 
положительных результатов. Объединение различ-
ных точек зрения, данных, опыта и знаний позволит 
нам найти более творческие и новаторские решения.

В этой связи крайне важно применять 
многосторонний подход в рамках взаимодействия 
с гражданским обществом, промышленными 
кругами и исследовательскими институтами. Мы 
высоко оцениваем существенный вклад Института 
Организации Объединенных Наций по исследо-
ванию проблем разоружения в работу различных 
разоруженческих форумов. Для решения проблемы 
отсутствия существенного прогресса в работе КР, 
которая сохраняется на протяжении более двух 
десятилетний, необходимо учитывать разные 
мнения и точки зрения.

Нидерланды с гордостью поддерживают 
внешнюю политику феминистской направленно-
сти. Одним из направлений этой политики является 
обеспечение учета в рамках наших действий гендер-
ной проблематики во всех аспектах внешней 
политики и дипломатии. В этой связи мы поддер-
живаем важную работу, проводимую в этой области 
начиная с принятия исторической резолюции 1325 
(2000) Совета Безопасности о женщинах и мире и 
безопасности. Это событие послужило толчком к 
проведению большого числа исследований, увели-
чению количества мероприятий по обмену знаниями 
и принятию 103 национальных планов действий.

Кроме того, обнадеживает факт увели-
чения числа резолюций Первого комитета, 
учитывающих гендерную проблематику. 
Нидерланды приветствуют усилия по устранению 
гендерного воздействия применения или угрозы 
применения оружия массового уничтожения в ходе 
конференций по рассмотрению действия Договора о 



A/C.1/77/PV.24   27/10/2022

10/33 22-65685

нераспространении ядерного оружия и Конвенции 
о запрещении разработки, производства и накопле-
ния запасов бактериологического (биологического) 
и токсинного оружия и об их уничтожении, а также 
на конференциях, посвященных обычным воору-
жениям, таким как конференции по рассмотрению 
действия Конвенции о запрещении противопехот-
ных мин и Конвенции по кассетным боеприпасам. 

В заключение позвольте мне сказать, что 
для обеспечения эффективности и конструктив-
ности многостороннего подхода необходимы 
время и готовность делегаций находить широкий 
компромисс в целях достижения коллективного 
прогресса на пути к построению более безопас-
ного и спокойного мира. В своем вступительном 
слове Высокий представитель Накамицу упомянула 
доклад Генерального секретаря, озаглавленный 
«Наша общая повестка дня», в котором содержится 
призыв к разработке новой повестки дня мира (см. 
A/C.1/77/PV.2). Нидерланды полностью привер-
жены конструктивному участию в обсуждениях 
по вопросу о выработке концепции будущего для 
достижения устойчивого разоружения, мира и 
безопасности.

Г-н эль-Хомосани (Египет) (говорит по-ан-
глийски): Египет придает огромное значение 
механизму Организации Объединенных Наций 
в области разоружения и считает разоружение и 
контроль над вооружениями одними из основных 
направлений мандата Организации Объединенных 
Наций по сохранения международного мира и безо-
пасности, в чем по-прежнему и заключается смысл 
существования данной Организации, в особенно-
сти в условиях наблюдаемой в настоящее время 
международной напряженности. Сложившаяся в 
усилиях по разоружению тупиковая ситуация не 
обязательно является результатом несовершенства 
самого механизма, а скорее отражением отсут-
ствия политической воли у некоторых государств, 
стремящихся сохранить абсолютное военное 
доминирование и верящих в сдерживание, а не в 
сотрудничество и коллективную безопасность.

Необходимо незамедлительно принять 
меры для исправления текущей ситуации, харак-
теризующейся неспособностью Конференции по 
разоружению на протяжении более 25 лет принять 
сбалансированную и всеобъемлющую программу 
работы. Считаем, что этого можно добиться только 
путем начала переговоров о поддающейся проверке 

и необратимой полной ликвидации ядерного оружия 
с конкретными контрольными показателями и 
сроками. Также необходимо прилагать аналогич-
ные усилия по активизации работы Комиссии 
Организации Объединенных Наций по разоружению 
(КООНР) и созданию условий для принятия ею реко-
мендаций по ядерному разоружению. Рассчитываем 
на успешный созыв четвертой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоруже-
нию, которая станет знаменательным событием, 
крайне необходимым для преодоления вызывающей 
тревогу тупиковой ситуации в области разору-
жения и возможностью вернуться к обсуждению 
и пересмотру нынешней структуры механизма 
разоружения.

Мы по-прежнему высоко оцениваем роль 
Института Организации Объединенных Наций по 
исследованию проблем разоружения (ЮНИДИР) и 
Консультативного совета по вопросам разоружения. 
Мы вновь призываем к обеспечению большей финан-
совой независимости ЮНИДИР, с тем чтобы он мог 
продолжать генерировать новые идеи и содейство-
вать практическим мерам в области разоружения. 
Кроме того, стремление к усилению взаимодействия 
и обеспечению более четкой координации между 
Первым комитетом, Конференцией по разоружению, 
КООНР и ЮНИДИР может содействовать повыше-
нию эффективности и результативности работы 
механизма. Также приветствуем активную роль 
неправительственных организаций и гражданского 
общества в поддержке механизма Организации 
Объединенных Наций в области разоружения и их 
вклад в это дело с учетом межправительственного 
характера переговорного процесса.

Наконец, я надеялся завершить свое выступле-
ние перед Первым комитетом в ходе текущей сессии 
на позитивной ноте. Однако я вынужден затронуть 
один важный вопрос. Египет сожалеет о том, что в 
самом последнем томе «Ежегодника Организации 
Объединенных Наций по разоружению», который 
публикует Управление по вопросам разоружения, 
содержится фраза «государства, имеющие ядерное 
оружие». Мы уже неоднократно разъясняли, что 
этот термин противоречит Договору о нераспро-
странении ядерного оружия (ДНЯО), поскольку в 
Договоре признается лишь пять государств, обла-
дающих ядерным оружием. Египет призывает 
Управление по вопросам разоружения использовать 
корректный термин, а именно «государства, обла-
дающие ядерным оружием». Позвольте мне еще раз 
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официально заявить: Египет ни при каких обстоя-
тельствах не будет признавать какие-либо другие 
государства, обладающие ядерным оружием, за 
исключением пяти ядерных государств, признан-
ных ДНЯО.

Г-жа Пети (Франция) (говорит по-фран-
цузски): Франция присоединяется к заявлению, 
сделанному от имени Европейского союза.

Механизм разоружения и его учреждения, 
созданные на состоявшейся в 1978 году специаль-
ной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
разоружению, обеспечивают прочную основу, кото-
рая по-прежнему имеет жизненно важное значение 
для достижения прогресса в области всеобщего и 
полного разоружения.

Конференция по разоружению остается 
единственным многосторонним форумом для прове-
дения переговоров по универсальным договорам 
в области разоружения. В мае следующего года я 
буду иметь честь выполнять функции Председателя 
этого форума, что имеет важное значение для 
нашей работы, и я могу заверить Первый коми-
тет в моей приверженности, совместно с другими 
председателями, в качестве одного из шести предсе-
дателей Конференции года, достижению ощутимого 
прогресса в области разоружения, в частности в деле 
заключения договора о запрещении производства 
расщепляющегося материала для ядерного оружия. 
Назрела необходимость провести переговоры по 
этой теме, которая входит в число приоритетных 
для Франции. Мы также поддерживаем все пред-
ложения по повышению эффективности работы 
Конференции по разоружению и обеспечению 
большей преемственности в деле поддержания стра-
тегического диалога. Мы будем продолжать усилия, 
предпринятые под председательством Канады, по 
обновлению правил процедуры Конференции с 
целью придания им гендерной нейтральности.

Хотя мы знаем, что форум часто подверга-
ется критике, мы не должны поддаваться попыткам 
давления со стороны одной из делегаций. Выступая 
против фактов, Россия дискредитирует себя, а не 
Конференцию по разоружению. Именно Россия 
заблокировала принятие предметного заключитель-
ного доклада и простое упоминание обсуждений по 
Украине, поскольку она ведет против нее незаконную 
и неоправданную войну. Мы обязаны Конференции 
по разоружению и предшествовавшим ей органам 
за заключение документов, составляющих основу 

нашей архитектуры нераспространения и разору-
жения, такие как Договор о нераспространении 
ядерного оружия, Конвенция по биологическому 
оружию, Конвенция по химическому оружию и 
Договор о всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний, в отношении которых Франция вновь 
заявляет о своей твердой приверженности.

Систематическое блокирование Россией 
работы форумов в области разоружения не явля-
ется чем-то новым, и мы осуждаем ее поведение, 
направленное на ограничение должного функци-
онирования форумов, что подрывает доверие к 
нашей коллективной работе. Используя эти форумы 
в целях дезинформации, искажая наши правила 
процедуры и пренебрегая регламентом выступле-
ний, Россия стремится исчерпать наши усилия по 
достижению конкретного прогресса в деле укрепле-
ния международного мира и безопасности. Такая 
стратегия создания препятствий недостойна одного 
из постоянных членов Совета Безопасности, и мы 
призываем Россию прекратить это неприемлемое 
блокирование работы и соблюдать правила и прак-
тику многосторонности.

Позвольте мне остановиться на еще двух 
основополагающих моментах.

Во-первых, Франция глубоко обеспокоена 
проблемой нехватки финансовых средств, с которой 
форумы сталкиваются на протяжении нескольких 
лет.

Во-вторых, ввиду такой нестабильной 
финансовой ситуации под угрозой находится много-
язычие, в то время как для всех государств важно, 
чтобы участвующие в обсуждениях эксперты могли 
изъясняться на выбранном ими языке.

Наконец, Франция подчеркивает свою 
приверженность Институту Организации 
Объединенных Наций по исследованию проблем 
разоружения, работа которого вносит вклад в наше 
коллективное осмысление основных проблем в 
области разоружения.

Г-жа Липана (Филиппины) (говорит по-ан-
глийски): Наша делегация присоединяется к 
заявлениям, сделанным представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/77/PV.22) и представителем Сингапура 
от имени Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии.
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На этапе заседаний высокого уровня, состояв-
шемся в прошлом месяце, президент нашей страны 
выразил обеспокоенность в связи с полным отсут-
ствием доверия, что создает огромную нагрузку на 
нашу многостороннюю систему. Он подчеркнул, 
что в условиях сложных глобальных ситуаций 
основанный на правилах международный порядок 
является важным фактором обеспечения стабиль-
ности нашего общего судна. Руководствуясь именно 
этим соображением, мы подтверждаем нашу 
приверженность духу многосторонности и деятель-
ности механизма Организации Объединенных 
Наций в области разоружения.  Многосторонний 
подход должен и впредь зиждиться на международ-
ном праве и принципе равенства и справедливости 
и применяться на основе инклюзивности и транспа-
рентности. Мы должны противостоять любым 
попыткам отвергнуть или пересмотреть наше 
общее понимание принципов, лежащих в основе 
режима глобального управления, включая меха-
низм Организации Объединенных Наций в области 
разоружения.

Филиппины с удовлетворением отмечают тот 
факт, что Комиссия Организации Объединенных 
Наций по разоружению (КООНР), которая на 
протяжении последних трех лет сталкивается с 
проблемами в работе, вновь провела в апреле свою 
ежегодную сессию. Надеемся на совместную с деле-
гациями выработку конкретных рекомендаций 
по двум пунктам повестки дня Комиссии — ядер-
ному разоружению и космическому пространству. 
КООНР является одной из значимых платформ, 
объединяющих все государства-члены для обсуж-
дения и решения важных вопросов, касающихся 
укрепления международного мира и безопасности. 
Мы также признаем важную роль Конференции по 
разоружению и, присоединяясь ко многим другим 
делегациям, вновь призываем Конференцию безот-
лагательно согласовать на основе консенсуса 
сбалансированную и всеобъемлющую программу 
работы.

Наша делегация также присоединяется к 
заявлению, сделанному представителем Канады от 
имени межрегиональной группы государств-членов, 
о важности учета гендерной проблематики в рамках 
механизма разоружения. Филиппины, являясь 
общепризнанным борцом за гендерное равенство, 
решительно поддерживают обращенный к государ-
ствам призыв совместно обеспечить учет гендерных 
аспектов во всех усилиях в области контроля над 

вооружениями и разоружения. На Филиппинах 
действует национальный план действий по вопросу 
о женщинах и мире и безопасности, который предус-
матривает пути и меры обеспечения учета гендерной 
проблематики в консультативных встречах, а также 
совещаниях и мероприятиях по планированию, 
служит ответом на различные международные 
документы по вопросам женщин и мира и безопас-
ности и способствует выполнению национальных 
мандатов в отношении вопросов женщин и гендер-
ного равенства, а также мира и развития.

Также приветствуем работу, которая была 
проделана в последние годы по продвижению этих 
вопросов в рамках более широкого механизма разо-
ружения. Многосторонний подход играет жизненно 
важную роль не только в деле повышения осведом-
ленности о гендерных аспектах, но и в рамках более 
широкой деятельности в области контроля над 
вооружениями и разоружения. Гражданское обще-
ство, научные круги, молодежь и другие группы 
стимулируют обсуждения, которые позволяют нам 
вести более содержательный диалог не только в 
Первом комитете, но и во всех форумах. Институт 
Организации Объединенных Наций по исследова-
нию проблем разоружения и другие аналитические 
центры содействуют повышению эффективности 
работы механизма разоружения, и мы призываем 
государства воспользоваться результатами его 
анализа для активизации усилий в области разо-
ружения на местном, региональном и глобальном 
уровнях.

Г-жа Джаявардана (Шри-Ланка) (гово-
рит по-английски): В ходе открытия Конференции 
2000 года участников Договора о нерас-
пространении ядерного оружия (ДНЯО) по 
рассмотрению действия Договора тогдашний 
Генеральный секретарь Кофи Аннан предупредил 
об опасности накопления ржавчины в многосто-
роннем разоруженческом механизме. Двадцать лет 
спустя эта ржавчина распространилась настолько, 
что  ни на Конференции по разоружению, ни в 
Комиссии по разоружению до сих пор не удалось 
добиться запланированных результатов.

Шри-Ланка вместе с другими делегациями 
в Первом комитете с обеспокоенностью отмечает 
неуклонное ухудшение основанного на сотруд-
ничестве конструктивного диалога в области 
разоружения, нераспространения и контроля над 
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вооружениями, имеющего важное значение для 
обеспечения международного мира и безопасности.

Наша неспособность прийти к общему 
пониманию основных ценностей и целей в сфере 
безопасности не способствует ослаблению наблю-
даемой на международном уровне напряженности в 
этой сфере. С сожалением отмечаем неспособность 
двух подряд конференций участников ДНЯО по 
рассмотрению действия Договора достичь консен-
суса. Необходимо решить проблему очевидного 
ослабления политической воли к активизации  
сотрудничества в области международного мира 
и мер по обеспечению безопасности. Шри-Ланка 
вновь заявляет о важности продолжения в духе 
доброй воли серьезного диалога между всеми 
заинтересованными сторонами в интересах безо-
пасности всего человечества. В нынешних условиях 
жизненно важное значение имеет принятие мер, 
направленных на коллективную защиту и укре-
пление существующей структуры механизмов, 
договоров, обязательств и обязанностей.

В этой связи Шри-Ланка отмечает 
первостепенное значение и необходимость прове-
дения переговоров в формате Конференции по 
разоружению, которая является единственным 
многосторонним совещательным органом и в 
задачи которой входит согласование многосто-
ронних договоров, а также в рамках Комиссии по 
разоружению как совещательного органа, подот-
четного Генеральной Ассамблее. Мы заверяем в 
нашей готовности заниматься на этих площадках 
вопросами, стоящими на разоруженческой повестке 
дня. Шри-Ланка приветствует доклады Комиссии 
по разоружению и Конференции по разоружению 
и подчеркивает необходимость активизации этими 
механизмами своих усилий.

Шри-Ланка отмечает необходимость обеспече-
ния справедливой географической представленности 
при комплектовании штата Управления по вопросам 
разоружения. В ходе предыдущих прений в Первом 
комитете одна из делегаций обратила внимание на 
тот факт, что число представителей одного геогра-
фического региона превышает совокупное число 
представителей четырех других регионов. В этой 
связи Шри-Ланка поддерживает региональные 
разоруженческие  механизмы и процессы, направ-
ленные на поощрение диалога, формирование и 
укрепление доверия на региональном и субреги-
ональном уровнях. Такие региональные центры 

имеют большое значение в сложившейся глобаль-
ной обстановке в области безопасности. Предлагаем 
им взаимодействовать с правительствами регионов, 
а также с другими заинтересованными сторонами 
в решении проблем, имеющих уникальных харак-
тер для каждого региона, и оказывать содействие 
в реализации повестки дня в области глобального 
разоружения.

Существует мнение, что нынешний разо-
руженческий механизм мог бы функционировать 
надлежащим образом, если бы страны в достаточной 
степени проявляли для этого политическую волю. 
Не является ли это просто оправданием бездей-
ствия? Как заявил один из выступающих, дело не 
в отсутствии политической воли; дело в отсут-
ствии на данный момент согласия относительно 
путей действий. Существующая политическая 
воля с одинаковой силой тянет в противоположные 
стороны – как следствие, мы топчемся  на одном 
месте. Многосторонние механизмы, особенно пред-
назначенные для нечто столь фундаментального, 
как ведение переговоров по разоружению, должны 
быть рассчитаны на функционирование в любых 
условиях. Работа над механизмами не предполагает 
просто решения менее значимых вопросов в ожида-
нии смены политических ветров.

Наконец, Шри-Ланка подтверждает свое 
обязательство укреплять существующий разо-
руженческий механизм и работать со всеми 
государствами-членами над достижением конкрет-
ных результатов и реализацией целей всеобщего 
и полного разоружения в интересах поддержания 
международного мира и безопасности.

Г-жа Мойо (Южная Африка) (говорит по-ан-
глийски): Разоруженческий механизм играет важную 
роль в достижении цели построения мира, о кото-
ром говорится в Уставе Организации Объединенных 
Наций, в нынешних глобальных условиях. Поэтому 
очень важно, чтобы компоненты этого механизма 
могли успешно выполнять свои соответствующие 
мандаты. Хотя мы по-прежнему обеспокоены тем, 
что Конференция по разоружению не может начать 
свою основную работу, мы приветствуем тот факт, 
что по крайней мере Комиссия по разоружению, 
заседания которой не созывались с 2018 года, смогла 
под председательством посла Южной Африки 
Ксолисы Мабхонго возобновить рассмотрение 
вопросов, связанных с космическим пространством 
и ядерным разоружением.
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Отмечаем, что Договор о запрещении ядер-
ного оружия был согласован и принят Генеральной 
Ассамблеей. Также отмечаем, что все чаще для реше-
ния ключевых вопросов используется механизм 
рабочей группы открытого состава, и приветствуем 
тот факт, что такие решения носят всеобъемлющий 
и транспарентный характер и основаны на консен-
сусе. Хотя мы поддерживаем разоруженческий 
механизм, мы не можем не признать того факта, что 
обе эти предназначенные для ведения переговоров и 
обсуждений площадки внесли свой вклад в создание 
условий для реализации устремлений большин-
ства государств, которым на протяжении долгого 
времени функционирование разоруженческих 
механизмов,  чья работа зачастую в силу причин 
процедурного и политического характера была 
парализована, приносила лишь одно разочарование.

Мы разделяем разочарование и обеспо-
коенность многих государств-членов в связи с 
бездействием в 2022 году Конференции по разо-
ружению (КР), не оправдавшей возлагавшихся на 
нее надежд в плане поиска выхода из затянувшейся 
тупиковой ситуации. Южная Африка сохраняет 
приверженность функционированию Конференции 
по разоружению, на которую возложена задача 
проведения переговоров по многосторонним доку-
ментам в области разоружения, и мы с сожалением 
отмечаем тот факт, что за 26 лет, в течение которых 
Южная Африка и 22 другие страны были приняты  
в члена этого органа, возложенные на Конференцию 
основные полномочия так и не были реализо-
ваны; исключение составляет лишь согласование 
Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний. Неспособность КР как единственной 
многосторонней площадки для ведения переговоров 
по вопросам разоружения выполнять свои обязанно-
сти относится к числу наиболее серьезных проблем, 
препятствующих международным усилиям в обла-
сти разоружения, нераспространения и контроля 
над вооружениями.

Поэтому необходимо незамедлительно 
заняться исправлением нынешней ситуации, в кото-
рой оказалась Конференция по разоружению. Мы 
должны отказаться от нынешней практики, кото-
рая не приближает Конференцию к достижению 
согласия по программе работы, а, наоборот, отвле-
кает КР от решения задачи запуска переговоров, 
из-за чего Конференция из переговорной площадки 
фактически превратилась в совещательный орган, 
создающий иллюзию предметной работы. Мы 

неоднократно заявляли о том, что сохранение тупи-
ковой ситуации неприемлемо. Кроме того, такое 
положение дел подрывает доверие к Конференции по 
разоружению и будет все в большей мере негативно 
сказываться на ее востребованности и авторитете.

Южная Африка как Председатель Комиссии 
по разоружению в 2022 году приветствовала 
возобновление субстантивной сессии  Комиссии, 
которая не созывалась с 2018 года. Будучи совеща-
тельным органом разоруженческого механизма , 
Комиссия обладает уникальными возможностями 
для выработки столь необходимой общей позиции. 
Рабочая группа по составлению рекомендаций по 
достижению целей ядерного разоружения и нерас-
пространения ядерного оружия и Рабочая группа 
по подготовке рекомендаций для содействия прак-
тическому осуществлению мер по обеспечению 
транспарентности и укреплению доверия в косми-
ческой деятельности в целях предотвращения 
гонки вооружений в космическом пространстве 
подготовили обновленные резюме Председателя 
и обеспечивают прочную основу для продолже-
ния дискуссий в следующем году. Южная Африка 
уверена в том, что делегации продолжат обсуж-
дение этих важных вопросов в целях нахождения 
точек соприкосновения.

Южная Африка также высоко ценит 
работу, проделанную Институтом Организации 
Объединенных Наций по исследованию проблем 
разоружения, и хотела бы воздать должное 
Институту за проведение высококачественного 
независимого исследования и своевременный созыв 
встречи для обсуждения вопросов, связанных с 
разоружением.

В заключение наша делегация присоеди-
няется к призыву обеспечить равное и значимое 
участие женщин в работе всех многочисленных 
разоруженческих форумов, уделять приоритетное 
внимание гендерной проблематике  в ходе обсуж-
дения вопросов разоружения и международной 
безопасности, а также расширять знание и углу-
блять понимание существующих проблем в целях 
достижения прогресса в деле разоружения.

Г-жа Чария  (Австрия) (говорит по-английски): 
Австрия полностью присоединяется к заявлению, 
сделанному от имени Европейского союза. Мы 
хотели бы поделиться следующими соображениями 
в своем национальном качестве.
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Твердо убеждены в том, что меры в области 
разоружения как никогда необходимы в нынеш-
ний разгар напряженности для предотвращения 
катастрофических последствий вооруженных 
конфликтов, которые могут оказывать воздействие 
на глобальном уровне. Для выработки и реализации 
таких конструктивных мер в области разоружения 
необходим сильный и эффективно функционирую-
щий разоруженческий механизм.

Все присутствующие в этом зале согласятся с 
тем, что глобальная напряженность достигла высо-
кого уровня и что геополитические риски сегодня 
имеют как никогда острый за последние десяти-
летия характер. Отсюда необходимость принятия 
эффективных мер в области разоружения. Однако, 
как это ни прискорбно,  наш разоруженческий меха-
низм переживает острый кризис. Кризис выходит 
за рамки хорошо знакомой нам и достойной сожа-
ления тупиковой ситуации в рамках Конференции 
по разоружению, участники которой со времени 
согласования Договора о всеобъемлющем запре-
щении ядерных испытаний в середине 1990-х годов 
так и не смогли достичь сколько-нибудь значимых 
результатов.

Кризис касается и Договора о нераспро-
странении ядерного оружия (ДНЯО), поскольку 
участники нескольких подряд обзорных конферен-
ций, несмотря на все свои старания, так и не смогли 
согласовать заключительные документы, которые 
помогли бы нам предпринять дальнейшие шаги 
на пути к нашей общей цели – построению мира, 
свободного от ядерного оружия. Даже если бы одно 
государство не заблокировало консенсусное реше-
ние в августе, получившийся заключительный 
документ представлял бы собой абсолютно непри-
емлемый, выработанный по принципу наименьшего 
общего знаменателя документ, который просто не 
отражал неотложности задач в контексте ДНЯО и 
решения проблемы ядерного оружия в целом.

Кризис распространяется и на органы, кото-
рые, даже если на бумаге они работают так, как было 
задумано, в реальности сталкиваются с тенден-
цией злоупотребления принципом консенсуса. При 
добросовестном применении этот принцип должен 
направлять нас на поиск приемлемых для всех 
решений и результатов. Однако в настоящее время 
применение этого принципа зачастую сводится к 
использованию процедурных маневров в попытке 
помешать проведению предметного обмена 

мнениями и продуктивной работе, а если продуктив-
ная работа уже ведется, то блокировать закрепление 
ее результатов в документах и тем самым поме-
шать любому значимому процессу. Невозможно 
обеспечить эффективную работу многосторонней 
системы и нашего механизма разоружения, если 
государства интерпретируют принцип консенсуса 
как разрешение действовать с позиции вето. Такая 
недальновидная политика наносит ущерб инте-
ресам большинства государств-членов и работе 
нашего механизма разоружения в целом, в то время 
как мы нуждаемся в нем как никогда ранее.

И, наконец, кризис проявляется и в целена-
правленных систематических попытках некоторых 
сторон свести к минимуму участие представителей 
гражданского общества, научных и промышлен-
ных кругов во всех наших дискуссиях. Принятие 
доклада Группы правительственных экспертов по 
дальнейшим практическим мерам по предотвраще-
нию гонки вооружений в космическом пространстве 
(см. А/74/77) и заключения, вынесенные по итогам 
последнего заседания Группы правительственных 
экспертов по автономным системам оружия леталь-
ного действия, являются двумя яркими примерами 
в этом отношении.

Факты говорят сами за себя: более широкое 
участие заинтересованных сторон дает лучшие 
результаты. Несмотря на это, большинство орга-
нов нашего разоруженческого механизма сильно 
отстают в том, что касается приглашения к обсуж-
дению сторон, интересы которых затрагивает наша 
работа. Поэтому нам необходимо противостоять 
многочисленным попыткам ограничить участие 
в работе заинтересованных сторон и предпринять 
конкретные шаги для расширения их участия во 
всех процессах.

На фоне этого кризиса Австрия по-прежнему 
убеждена, что для обеспечения жизненно важных 
интересов безопасности всех стран необходимо 
укреплять наши институты, твердо придерживаться 
установленных норм, полностью выполнять наши 
договорные обязательства и продолжать формиро-
вать будущий многосторонний режим разоружения. 
Мы призываем все государства присоединиться к 
нам в этих усилиях.

Нашу делегацию по-прежнему особо беспо-
коит вопрос обеспечения гендерного равенства и 
всестороннего, эффективного и значимого участия 
женщин в работе форумов по разоружению и 
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контролю над вооружениями. Это касается и работы 
Первого комитета в этом году, где хотелось бы 
видеть более равномерное распределение заявлений. 
Но мы не должны останавливаться на достигнутом. 
Мы должны обеспечить учет гендерных факторов 
при оценке воздействия некоторых видов оружия в 
рамках всех наших усилий в области разоружения. 
Поэтому мы полностью поддерживаем совместное 
заявление, сделанное представителем Ирландии, 
и надеемся на прогресс в решении этого важного 
вопроса в будущем.

Г-н Сарвани (Пакистан) (говорит по-ан-
глийски): Многосторонний механизм разоружения 
находится в состоянии паралича уже более двад-
цати лет. Такое тупиковое положение обусловлено 
реальным положением дел на местах, поскольку на 
работу механизма влияет международная и регио-
нальная обстановка в области безопасности. Этот 
паралич является одновременно и причиной, и след-
ствием наличия конкурирующих стратегических 
приоритетов, неустанного стремления некоторых 
государств к сохранению военных преимуществ и 
дискриминационной политики.

Их мессианское рвение, произвольно 
установленные приоритеты и эгоистичные представ-
ления о своей правоте вопреки основополагающему 
принципу контроля над вооружениями, предусма-
тривающему обеспечение равной безопасности для 
всех, еще больше завели работу механизма разо-
ружения в тупик. Пакистан подтверждает свою 
убежденность в том, что механизм контроля над 
вооружениями остается надежным по своей струк-
туре, процедурам и методам работы. В конце концов, 
в прошлом этот же механизм помог заключить 
несколько знаковых договоров, когда соблюдались 
основополагающие принципы.

Выход из тупика, в котором оказался меха-
низм, могут найти его соответствующие члены 
в соответствии с основополагающими принци-
пами контроля над вооружениями, закрепленными 
в международном праве, Уставе Организации 
Объединенных Наций и Заключительном доку-
менте первой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению (ССПР-I), 
1978 года. На этой сессии Генеральная Ассамблея 
на основе консенсуса создала разоруженческий 
механизм Организации Объединенных Наций. 
Ключевой принцип, принятый на ССПР-1 в контек-
сте этого механизма, заключается в следующем:

«принятие мер в области разоружения 
должно осуществляться на такой справед-
ливой и сбалансированной основе, чтобы 
обеспечить право каждого государства на 
безопасность и обеспечить, чтобы ни одно 
государство или группа государств не смогли 
бы получить преимущество над другими 
государствами на каком-либо этапе» (резолю-
ция S-10/2, п. 29).

Для выполнения этого кардинально важного 
требования необходимо, чтобы любые юридически 
обязывающие меры рассматривались и согласовы-
вались строго на основе консенсуса при участии 
всех заинтересованных сторон, что позволит всем 
государствам обеспечить жизненно важные инте-
ресы своей национальной безопасности.

Некоторые государства выступают против 
начала переговоров о заключении новых договоров 
просто потому, что это противоречит их страте-
гическим расчетам. С другой стороны, некоторые 
из этих государств поддерживают беззатратные и 
дискриминационные по своей сути предложения, 
которые, как им известно и как следует ожидать, 
будут отвергнуты государствами, чью безопасность 
такие инициативы подрывают.

Сложившаяся на сегодняшний день реаль-
ность такова, что нет консенсуса ни касательно 
начала переговоров, ни по какому-либо вопросу 
повестки дня Конференции по разоружению (КР). 
Если обратиться к пунктам, которые дольше 
всего находятся на повестке дня, то подавляю-
щее большинство поддерживает предметную 
работу по вопросам ядерного разоружения, нега-
тивных гарантий безопасности и предотвращения 
гонки вооружений в космическом пространстве. 
Небольшая группа государств, похоже, одержима 
идеей принятия частичной меры нераспростране-
ния в виде договора о запрещении производства 
расщепляющегося материала для ядерного оружия 
или других ядерных взрывных устройств, который 
не внесет значимого вклада в процесс ядерного 
разоружения, поскольку не решает проблемы суще-
ствующих запасов.

Проблемы, стоящие перед механизмом разо-
ружения, характерны не только для КР. Первый 
комитет и Комиссия по разоружению сталки-
ваются с аналогичной поляризацией мнений 
по самым насущным вопросам мира и безопас-
ности на глобальном и региональном уровнях. 
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Усиливающаяся поляризация и, как следствие, срыв 
существующих договоренностей создают дополни-
тельную нагрузку на работу механизма, который 
и без того испытывает огромное давление. Выход 
из тупика по-прежнему является сложной задачей. 
Однако поиск путей вне существующих форумов, 
особенно если он ведется на неконсенсусной основе 
и без участия всех заинтересованных сторон, будет 
еще более контрпродуктивным. Только в рамках КР, 
где все значимые в военном отношении государства 
участвуют в работе на равных и могут защищать 
свои жизненно важные интересы безопасности на 
основе правило консенсуса, можно достичь значи-
мого прогресса.

Наконец, Пакистан призвал вновь обеспечить 
консенсус в области контроля над вооружениями. 
Мы представили подробную «дорожную карту» на 
Конференции по разоружению и в Первом комитете. 
Такое возобновление консенсуса должно быть осно-
вано на неукоснительном соблюдении и уважении 
норм международного права, недискриминацион-
ном подходе и принципах, закрепленных в Уставе 
Организации Объединенных Наций и ССПР-1.

Г-жа Шестопалова (Российская Федерация): 
Центральную роль в решении вопросов контроля 
над вооружениями, разоружения и нераспростране-
ния, равно как и международного мира и глобальной 
безопасности отводим Организации Объединенных 
Наций в соответствии с ее Уставом.

Задачи укрепления действующих и разработки 
новых режимов в данной сфере должны решаться 
либо в рамках уже существующих конвенционных 
механизмов, либо разоруженческого механизма 
Организации Объединенных Наций. Лишь такой 
принцип может обеспечить подлинную много-
сторонность в разоружении. В этой связи особого 
внимания мирового сообщества требуют непрекра-
щающиеся попытки западных государств расшатать 
многосторонние разоруженческие форумы и исполь-
зовать Организацию Объединенных Наций в угоду 
собственным узкокорыстным амбициям без учета 
интересов остальных государств-членов, прежде 
всего из числа развивающихся стран.

Указанные государства продолжают поли-
тизировать деятельность Первого комитета 
Генеральной Ассамблеи, Комиссии Организации 
Объединенных Наций по разоружению и 
Конференции по разоружению. Они открыто 
призывают к ревизии действующей архитектуры 

контроля над разоружением и нераспространением 
вооружений, основанной на нормах и принци-
пах международного права, и ее подмене некими 
необязывающими правилами, рассчитанным на 
реализацию задач по обеспечению дальнейшего 
доминирования этой группы государств. Считаем 
такие действия абсолютно неприемлемыми. Они 
несут конфронтационный заряд и чреваты разобще-
нием мирового сообщества, ростом напряженности, 
утратой доверия и отвлечением его внимания от 
реальных проблем международной безопасности. 
Подобные шаги провоцируют дальнейшую эрозию 
действующей международно-правовой системы 
в области контроля над вооружениями, разору-
жения и нераспространения (КВРН), подрывают 
международную безопасность в целом и делают 
невозможным любое движение по пути полного и 
всеобщего разоружения.

Наглядным примером проявления всех 
вышеперечисленных деструктивных тенденций 
в полной мере является недавно завершившаяся 
сессия Конференции по разоружению. В нарушение 
мандата Конференции государства Запада исполь-
зуют этот форум для сведения политических счетов, 
закрепления на разоруженческой площадке своих 
непрофильных преференций. Предпринимаются 
попытки втащить на КР вопросы, не относящи-
еся непосредственно к ее мандату и повестке дня. 
Причина такого положения дел кроется в нежела-
нии западных коллег заниматься тем, что на них 
возложено решениями первой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи по рассмотрению вопросов 
разоружения. А именно вести переговоры по выра-
ботке международных инструментов по контролю 
над вооружениями и разоружению. С этим и связана 
низкая эффективность работы Конференции в 
нынешнем году.

Убеждены в необходимости консолидации 
международного сообщества вокруг созидательной 
и конструктивной повестки дня в целях сохранения 
и совершенствования действующей системы догово-
ренностей в области КВРН. Руководствуясь именно 
этими целями, на двухгодичной основе вносим на 
рассмотрение Первого комитета проект резолю-
ции «Укрепление и развитие системы договоров и 
соглашений по контролю над вооружениями, разо-
ружению и нераспространению» (A/C.1/77/L.66). 
Документ выдержан в духе объединительной 
повестки дня. Рассчитываем на его одобрение 
консенсусом.
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Со своей стороны, Россия продолжит 
прилагать усилия по повышению эффективно-
сти и согласованности действий разоруженческой 
триады. Важно противостоять любым попыткам 
ревизии разоруженческого механизма Организации 
Объединенных Наций, под какими бы пред-
логами она ни проводилась. Работа Первого 
комитета, Конференции по разоружению и 
Комиссии Организации Объединенных Наций по 
разоружению должна быть нацелена на резуль-
тат и осуществляться в полном соответствии с 
Уставом Организации Объединенных Наций, 
другими нормами международного права и 
определенными для них полномочиями. Идеи 
реформирования основополагающих методов 
работы и правил процедуры разоруженческих 
форумов Организации Объединенных Наций пред-
ставляются контрпродуктивными.

Хотели бы напомнить о нашей сохраняющей 
актуальность инициативе по разработке междуна-
родной конвенции по борьбе с актами химического 
и биологического терроризма, представленной в 
марте 2016 года в целях преодоления двадцатилет-
него застоя в переговорной работе КР. Убеждены, 
что Конференция в силу ее уникального статуса как 
единого переговорного форума в области разоруже-
ния способна внести весомый вклад в нормализацию 
ситуации в области международной безопасно-
сти и способствовать укреплению доверия между 
государствами.

Г-н Кулкарни (Индия) (говорит по-англий-
ски): В соответствии со своим Уставом Организация 
Объединенных Наций играет центральную роль и 
несет главную ответственность в сфере разоруже-
ния. Индия привержена идеалам, закрепленным 
в Уставе Организации Объединенных Наций, и 
многостороннему подходу к достижению этих идеа-
лов. Для того чтобы Организация Объединенных 
Наций могла успешно выполнять свои функции, 
крайне важно ее реформировать и обеспечивать 
ее эффективность. Индия уделяет приоритетное 
внимание функционированию разоруженческого 
механизма Организации Объединенных Наций в 
формате, принятом на первой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению 
(ССПР-I), и состоящем из разоруженческой триады 
— Конференции по разоружению (КР), Первого 
комитета и Комиссии Организации Объединенных 
Наций по разоружению (КООНР), которые продол-
жают оставаться оптимальными площадками для 

обсуждения вопросов, связанных с разоружением, 
нераспространением и международной безопасно-
стью, и ведения по ним переговоров.

Индия придает большое значение деятель-
ности Конференции по разоружению как 
единственному в мире переговорному форуму по 
вопросам разоружения. КР обладает мандатом на 
ведение переговоров по юридически обязывающим 
документам по основным пунктам ее повестки дня, 
а также соответствующим членским составом и 
правилами ведения переговоров. Несмотря на все 
свои усилия, КР так и не смогла принять программу 
работы. Вместо того чтобы ставить под сомнение 
актуальность и эффективность КР и искать альтер-
нативные форумы, государства должны проявить 
политическую волю и сосредоточить свои усилия 
на выполнении мандата КР на ведение перегово-
ров. В этом году Индия приняла конструктивное 
участие в работе вспомогательных органов в рамках 
Конференции. Однако предстоит приложить еще 
много усилий. КР должна получить возможность 
выполнять свой важный мандат на ведение пере-
говоров. Индия заявляет о своей готовности и 
намерении сотрудничать с другими государства-
ми-членами по всем основным пунктам повестки 
дня КР, включая договор о запрещении произ-
водства расщепляющегося материала на основе 
документа CD/1299 и содержащегося в нем мандата.

Индия с удовлетворением отмечает, что 
в этом году после почти трехлетнего перерыва 
Комиссии по разоружению удалось возобновить 
работу в рамках ее основной сессии. Являясь глав-
ным совещательным органом Организации 
Объединенных Наций по вопросам разоружения, 
Комиссия играет важную роль в качестве площадки 
для диалога и сотрудничества, объединяя в своем 
составе все государства-члены. Ранее Комиссия уже 
добилась ряда важных результатов, сумев успешно 
принять руководящие принципы и рекомендации. 
Индия придает большое значение работе КООНР и 
надеется, что в следующем году Комиссия сможет 
принять рекомендации по вопросам существа, стоя-
щим на ее повестке дня.

Индия с нетерпением ожидает созыва четвер-
той специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению, поскольку необхо-
димость в ней уже давно назрела. Она может 
предоставить полезную возможность для оценки 
прогресса, достигнутого в рамках механизма 
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разоружения, и поиска путей его дальнейшей акти-
визации. Кроме того, Индия высоко оценивает 
важные усилия, предпринимаемые Институтом 
Организации Объединенных Наций по исследо-
ванию проблем разоружения в рамках различных 
направлений нашей работы. Ежегодная программа 
стипендий по вопросам разоружения и между-
народной безопасности, реализуемая Индией, 
свидетельствует о том приоритетном внимании, 
которое мы уделяем просвещению в вопросах 
разоружения.

Первый комитет, уполномоченный ССПР-I 
на рассмотрение вопросов, касающихся между-
народного мира и безопасности, является важным 
форумом, в рамках которого все государства — 
члены Организации Объединенных Наций могут 
выразить свои точки зрения. Индия надеется, что 
в этом году наша работа в рамках Первого коми-
тета позволит придать новый импульс деятельности 
разоруженческого механизма в целях нахождения 
коллективных решений по вопросам, касающимся 
разоружения и международной безопасности. 
Индия готова вносить свой вклад в этот процесс и 
сотрудничать с другими государствами-членами 
в рамках коллективных усилий по обеспечению 
глобального мира и безопасности.

Г-н Нур Рахимин (Малайзия) (говорит 
по-английски): Малайзия присоединяется к заяв-
лениям, сделанным представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/77/PV.22) и представителем Сингапура 
от имени Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии.

Хотя глобальная архитектура разоружения 
и нераспространения играет решающую роль в 
защите мира от ужасов, связанных с применением 
оружия массового уничтожения, сохранение в даль-
нейшем ее целостности и авторитета не должно 
восприниматься как нечто само собой разуме-
ющееся. В период обострения напряженности 
механизм разоружения должен продолжать эффек-
тивно функционировать. Это жизненно важно для 
обеспечения полного выполнения обязанностей и 
обязательств по существующим договорам, а также 
для проведения переговоров по новым документам 
в процессе нашей неустанной работы над достиже-
нием цели всеобщего и полного разоружения. После 
провала двух подряд конференций участников 
Договора о нераспространении ядерного оружия по 

рассмотрению действия Договора мы должны акти-
визировать наши усилия по совместному решению 
общих проблем.

Первый комитет воплощает в себе резуль-
тат многолетних усилий членов Организации 
Объединенных Наций по решению актуальных 
вопросов в области разоружения и международной 
безопасности. Речь идет об универсальной плат-
форме, в рамках которой все государства-члены 
имеют право голоса, а проекты резолюций 
обычно рассматриваются и принимаются в целях 
подтверждения ключевых принципов и достижения 
прогресса в различных областях. Малайзия привет-
ствует возобновление очных заседаний Комитета 
после перерыва, вызванного пандемией коронави-
русной инфекции. Мы подчеркиваем необходимость 
продвижения вперед в духе взаимного уважения, на 
основе диалога и дипломатии и в интересах обеспе-
чения мира, безопасности и устойчивого развития 
для всех.

Место Председателя занимает г-жа Балаж 
(Венгрия), заместитель Председателя.

Для выполнения своей роли Конференции 
по разоружению (КР) как единственному много-
стороннему переговорному органу по договорам, 
касающимся разоружения, настоятельно необхо-
димо выйти из затянувшегося тупика и принять 
программу работы. В условиях существования 
целого ряда новых вызовов в сфере разоружения 
неспособность сделать это только лишь подорвет 
авторитет Конференции.

Принимая во внимание тот институциональ-
ный тупик, в котором оказалась КР, все же отрадно 
видеть, что в 2017 году на конференции Организации 
Объединенных Наций был успешно согласован 
знаковый документ — Договор о запрещении ядер-
ного оружия. Вступление в силу этого договора в 
2021 году и созыв первого Совещания государств-у-
частников ранее в этом году свидетельствуют о 
том, что при наличии твердой политической воли 
прогресс в сфере разоружения действительно 
возможен.

Наша делегация также подчеркивает 
важность Комиссии Организации Объединенных 
Наций по разоружению (КООНР) как единствен-
ного специализированного совещательного органа 
в рамках многостороннего механизма Организации 
Объединенных Наций в области разоружения, 
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которому поручено обсуждение различных вопро-
сов разоружения и представление Генеральной 
Ассамблее конкретных рекомендаций. Мы 
приветствуем созыв основной сессии КРООН в 
апреле 2022 года после того, как в последние годы 
она несколько раз откладывалась. В ходе сессии 
состоялись своевременные дискуссии по тематике 
ядерного разоружения и нераспространения, а также 
предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве. Малайзия также вновь заявляет о 
своей твердой поддержке деятельности региональ-
ных центров Организации Объединенных Наций по 
вопросам мира и разоружения, в том числе в нашем 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, которая играют 
важную роль в деле достижения целей в области 
разоружения и нераспространения и поддержания 
мира и безопасности на национальном, субрегио-
нальном и региональном уровнях.

Необходимо признать все увеличивающееся 
давление на разоруженческий механизм и незамед-
лительно решить эту проблему. Для обеспечения 
существования, восстановления и процветания 
глобальной архитектуры разоружения мы как госу-
дарства-члены должны беречь и совершенствовать 
механизм, обеспечивающий ее функционирование.

Г-н Ли Сун (Китай) (говорит по-китай-
ски): Прежде всего хотел бы воспользоваться этой 
возможностью и поблагодарить Председателя 
Конференции по разоружению, председателей 
Комиссии Организации Объединенных Наций по 
разоружению и бюро соответствующих договор-
ных процессов за их усилия в деле продвижения 
многостороннего процесса разоружения. Выражаю 
признательность Высокому представителю Идзуми 
Накамицу и руководимому ею Управлению 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
разоружения, а также г-ну Робину Гейссу и возглав-
ляемому им Институту Организации Объединенных 
Наций по исследованию проблем разоружения за 
их поддержку многостороннего разоруженческого 
механизма  и вклад в его работу.

В настоящий момент международная поли-
тическая ситуация и ситуация с безопасностью 
претерпевают сложные и глубокие изменения. 
Получает широкое распространение менталитет 
«холодной войны». Зацикленность на так называе-
мой стратегической конкуренции великих держав 
обостряет отношения между крупными странами. 
Все это оказывает серьезное влияние на глобальную 

обстановку в сфере стратегической безопасности, а 
также на стабильность, международный мир и безо-
пасность. Перед лицом такой серьезной ситуации 
Китай продолжает твердо выступать в поддержку 
конструктивной многосторонности и оказывать 
активное содействие в работе многостороннего 
разоруженческого механизма принципиальным, 
ответственным и конструктивным образом. В январе 
в качестве первого сменяющегося Председателя КР 
в этом году я активно работал над деполитизацией 
КР, эффективно решал вопросы участия наблюдате-
лей и на протяжении всего года прилагал  все усилия 
для достижения всеми сторонами консенсуса отно-
сительно организации работы КР. Это является 
наглядным примером динамичного применения 
Китаем принципа подлинной многосторонности и 
демонстрацией победы этого принципа.

Нам не следует винить погоду, вместо этого 
мы должны продолжать прилагать усилия для улуч-
шения ситуации с безопасностью и политического 
климата. В обозримом будущем многосторонний 
разоруженческий механизм будет продолжать стал-
киваться с последствиями менталитета «холодной 
войны», конкуренции между великими державами, 
наличия идеологических разногласий и других 
подходов и действий, несоответствующих тенден-
циям нашего времени. Нельзя возлагать вину на 
многосторонний разоруженческий механизм за 
стоящие перед ним вызовы.

Что касается использования в полной мере 
и укрепления многостороннего разоруженче-
ского механизма, то Китай хотел бы вынести три 
рекомендации.

Во-первых, мы должны содействовать 
подлинной многосторонности и использовать соот-
ветствующий подход. Необходимо решительно 
сохранять авторитет и эффективность многосторон-
него механизма в области разоружения и в полной 
мере задействовать структуру механизма для всех 
возможных обменов мнениями, проведения диалога 
и осуществления конкретных практических меро-
приятий. Необходимо активно отстаивать новую 
концепцию безопасности, которая имеет всеоб-
щий, всеохватный, устойчивый и основанный на 
взаимодействии характер и которая опирается на 
принципы равенства, обшей выгоды и взаимовы-
годного сотрудничества, а также последовательно 
работать над укреплением взаимного доверия, 
устраняя сомнения и стремясь к консенсусу.
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Во-вторых, мы должны решительно 
противостоять политизации. Многосторонний 
разоруженческий механизм является площадкой 
для укрепления общей безопасности, а не полем 
боя и политической конфронтации. Некоторые 
страны прибегают к многостороннему механизму 
для оказания давления на другие страны, имею-
щие отличающиеся точки зрения, а также для 
обострения конфронтации и углубления разно-
гласий, препятствуя при этом серьезным образом 
нормальному функционированию механизма, что 
мы должны решительно осудить и отвергнуть. Все 
стороны должны придерживаться конструктивного 
подхода, строго выполнять мандат каждого меха-
низма и работать над постепенным возвращением 
многостороннего механизма на правильный, праг-
матичный и профессиональный путь.

В-третьих, мы должны сохранять бдитель-
ность и избегать действий, ставящих под угрозу 
международный консенсус и подрывающих 
многосторонние механизмы. Например, в этом 
году западные страны, выступившие соавторами 
проекта резолюции A/C.1/77/L.47 о запрещении 
производства расщепляющегося материала для 
ядерного оружия или других ядерных взрывных 
устройств (ДЗПРМ) , настояли на внесении в текст 
разрушительных изменений в попытке создать 
импульс для нового процесса. Такая инициатива 
совершенно неконструктивная. Она не создаст 
условий для проведения переговоров по ДЗПРМ и 
приведет лишь к формированию тупиковой ситу-
ации. Насколько внимательно прислушаются 
страны Запада к мнению развивающихся стран и 
насколько они готовы взять на себя обязательство 
по достижению общей цели предотвращения гонки 
вооружений в космическом пространстве в формате 
рабочей группы открытого состава по уменьшению 
космических угроз путем принятия норм, правил и 
принципов ответственного поведения? Подождем, 
что будет дальше.

Поскольку менталитет «холодной войны», 
конкуренция великих держав и межблоковое проти-
востояние отодвигают на задний план перспективы 
использования преимуществ многостороннего 
разоруженческого механизма , такая перспектива 
не внушает особого оптимизма, а международ-
ному режиму нераспространения грозит опасность 
развала. Китай продолжит открытым и конструк-
тивным образом работать над приданием 
позитивного импульса работе многостороннего 

разоруженческого  механизма. Давайте объединим 
усилия и продолжим уверенно и последовательно 
двигаться вперед.

Г-н Молла ( (Бангладеш) (говорит 
по-английски): Бангладеш присоединяется к заяв-
лению, сделанному представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/77/PV.22),  и мы хотели бы добавить следу-
ющие замечания в своем национальном качестве.

Бангладеш остается решительным привержен-
цем многостороннего подхода в сфере достижения 
всеобщего и полного разоружения. Наблюдаемые 
сегодня в мире сложные проблемы в области 
безопасности не оставляют альтернативы много-
стороннему подходу. Одна из наших общих задач 
состоит в повышении эффективности разоружен-
ческого  механизма Организации Объединенных 
Наций. Мы вновь заявляем о нашей поддержке 
трех взаимодополняющих площадок разоружен-
ческого механизма, а именно Первого комитета, 
Конференции по разоружению (КР) и Комиссии 
Организации Объединенных Наций по разоруже-
нию (КООНР). Международное сообщество несет 
коллективную ответственность за то, чтобы эти 
площадки в своей работе придерживались согласо-
ванных мандатов.

Как и многие другие делегации на протя-
жении долгого времени мы испытываем глубокое 
разочарование по поводу затянувшегося тупика в 
работе Конференции по разоружению, являющейся 
единственным в мире многосторонним форумом 
для ведения переговоров по разоружению. Глубоко 
сожалеем о том, что на протяжении 25 лет КР не 
удается достичь консенсуса по программе работы. 
Этот сохраняющийся тупик в работе КР отра-
жает отсутствие политической воли со стороны 
государств-членов. Бангладеш призывает государ-
ства-члены проявить максимальную гибкость и 
подлинную политическую волю для согласования 
сбалансированной и всеобъемлющей программы 
работы, с тем чтобы КР могла выполнять свой 
мандат по согласованию многосторонних разору-
женческих  документов.

Мы придаем большое значение деятельно-
сти Комиссии Организации Объединенных Наций 
по разоружению в качестве единственного в своем 
роде  совещательного органа с универсальным 
членским составом, которая направлена на дости-
жение и укрепление консенсуса по важнейшим 
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вопросам, касающимся всеобщего и полного 
разоружения. Бангладеш вновь призывает госу-
дарства-члена оказывать содействие Комиссии в 
продвижении обсуждения вопросов космического 
пространства, ядерного разоружения и нерас-
пространения. Бангладеш приветствует созыв в 
апреле основной сессии КООНР и подтверждает 
свою полную поддержку деятельности Комиссии. 
Ожидаем проведения сессии КООНР 2023 года и 
надеемся на выполнение ею своего мандата.

Бангладеш считает, что деятельность Первого 
комитета должна быть сосредоточена на нерас-
пространении и разоружении. Поэтому крайне 
важно пересмотреть методы работы и оптимизи-
ровать работу Первого комитета для повышения 
ее эффективности и ее адаптации к поставленным 
целям посредством сокращения дублирования 
и параллелизма. Мы высоко оцениваем работу 
Института Организации Объединенных Наций 
по исследованию проблем разоружения и выра-
жаем признательность Институту за проведение 
высококачественных независимых исследований и 
организацию своевременного обсуждения  проблем 
в области разоружения. Подчеркиваем необходи-
мость предоставления Институту на предсказуемой 
основе большего объема ресурсов, необходимых 
ему для выполнения своего мандата. Также высоко 
оцениваем полезные образовательные ресурсы, 
разработанные Управлением по вопросам 
разоружения. 

Наконец, мы вновь подтверждаем нашу 
поддержку проведения четвертой специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разо-
ружению, в ближайшее время. Мы считаем, что 
это даст государствам-членам новую возможность 
продемонстрировать свою коллективную волю 
к активизации работы механизма разоружения в 
целом.

Г-н Коста Филью (Бразилия) (говорит 
по-английски): Ни для кого уже не секрет, что меха-
низм разоружения не работает. Тем не менее ни в 
коем случае нельзя считать, что это единственная 
проблема на нашем пути. Отсутствие политиче-
ской воли и ухудшающаяся обстановка в области 
международной безопасности являются немаловаж-
ными факторами, которые способствуют такому 
плачевному положению дел. Достаточно взгля-
нуть на результаты работы Первого комитета – из 
29 проектов резолюций, представленных в этом 

году по блоку вопросов 1, по 23 поступила просьба 
о проведении заносимого в отчет о заседании голо-
сования. В такой ситуации даже самые хорошо 
отлаженные механизмы не помогут добиться жела-
емых результатов. Это не означает, что нам не 
следует подробно изучить препятствия в работе 
механизма разоружения, серьезно обсудить этот 
вопрос, четко обозначить проблему и приступить к 
работе над совместным предложением по ее реше-
нию. Как всем нам известно, из трех специальных 
сессий Генеральной Ассамблеи, посвященных разо-
ружению (ССПР) — состоявшихся в 1978, 1982 
и 1988 годах, — только на ССПР-I был принят 
заключительный документ (резолюция S-10/2), на 
основании которого был создан так называемый 
механизм разоружения и который по сей день оста-
ется важнейшим собранием принципов действий в 
этой области.

Механизм разоружения должен выполнять 
три основные задачи в целях поощрения устойчи-
вого мира: во-первых, он должен содействовать 
поддающемуся проверке эффективному разоруже-
нию, во-вторых, он должен помогать предотвращать 
конфликты, не допуская при этом применения 
оружия массового уничтожения и, в-третьих, он 
должен помогать устранять стратегические корен-
ные причины назревающего конфликта, чтобы как 
можно быстрее и эффективнее создавать условия 
для мирного урегулирования. Если трезво оценить 
ситуацию, то за последние двадцать лет не удалось 
достигнуть серьезного прогресса. Мы вынуж-
дены признать, что никогда еще мы не наблюдали 
столь плачевной ситуации с соблюдением положе-
ний Устава Организации Объединенных Наций. 
На нескольких подряд конференциях участников 
Договора о нераспространении ядерного оружия 
по рассмотрению действия Договора не удалось 
принять консенсусный заключительный документ. 
Более того, практика консенсуса в рамках режимов 
контроля над химическим, биологическим и обыч-
ным оружием медленно, но верно разрушается. Даже 
членам Режима контроля за ракетной технологией 
не удалось принять доклад на основе консенсуса 
в честь тридцатипятилетнего юбилея организа-
ции. Наконец, мы непоследовательны в работе по 
решению проблем, связанных с новейшими техно-
логиями и их применением для создания оружия 
массового уничтожения. Проще говоря, упомяну-
тые мною проблемы служат достаточно серьезным 
основанием для проведения всеобъемлющего 
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обзора наиболее важных аспектов разоружения, 
а также привлечения внимания международного 
сообщества и его мобилизации.

В Конференции по разоружению (КР) – един-
ственном в своем роде многостороннем форуме 
для ведения переговоров по вопросам разоружения 
– нам уже почти тридцать лет не удается достичь 
консенсуса. Безусловно, на протяжении всего этого 
времени у нас были моменты сближения позиций. 
Совсем недавно под умелым председательством 
посла Ли Суна мы приняли многообещающее 
решение о создании пяти вспомогательных орга-
нов. К сожалению, итоги работы сессии 2022 года 
были довольно неутешительными. Участники КР 
с трудом приняли чисто фактологический доклад, 
причем только после напряженной работы пред-
седательствующей делегации Эквадора во главе с 
послом Искьердо Миньо, которому я отдаю долж-
ное. Его сегодняшние взвешенные и вдумчивые 
замечания следует воспринимать очень серьезно, 
поскольку они полностью соответствуют взглядам 
правительства Бразилии.

Таково текущее положение дел – сочетание 
ухудшившейся обстановки и механизма, который 
не облегчает и не упрощает выполнение своего 
переговорного мандата. Трудно отрицать, что КР 
не проявляет требуемую достаточную гибкость 
в работе, поскольку это группа ограниченного 
состава, а также тот факт, что она не является 
достаточно демократичной, поскольку не обладает 
универсальным членским составом. Методы работы 
Конференции несколько трудоемкие и, по сути, 
проигрывают даже в сравнении с методами работы 
Совета Безопасности. Действительно, правила 
процедуры этого главного органа, отвечающего за 
коллективную безопасность и наделенного исклю-
чительными полномочиями, включая закрепленное 
в его методах работы право вето, лучше поддаются 
адаптации и являются более гибкими, чем правила 
КР. Подобное сохраняющееся положение дел вызы-
вает досаду у членов Конференции, однако степень 
недовольства различается. Мы понимаем полити-
ческие реалии, которые способствуют сохранению 
такого неудовлетворительного положения дел.

К счастью, в нашем распоряжении есть 
необходимые инструменты. Первому комитету пред-
лагается принять решение по проекту резолюции 
A/C.1/77/L.6, который озаглавлен «Созыв четвер-
той специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 

посвященной разоружению» и был представлен 
Индонезией от имени Движения неприсоединив-
шихся стран. В пункте 4 Генеральная Ассамблея

«призывает государства-члены продол-
жать консультации о последующих шагах 
по созыву четвертой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной 
разоружению».

Мы считаем, что нам следует воспользоваться этой 
возможностью и начать процесс неофициальных 
консультаций по вопросу о созыве сессии подгото-
вительного комитета четвертой специальной сессии 
по разоружению до начала семьдесят восьмой 
сессии Генеральной Ассамблеи.

Г-жа Сэггис (Соединенное Королевство) 
(говорит по-английски): Незаконная агрессив-
ная война России против Украины создала 
беспрецедентный уровень давления на механизм 
разоружения. Сессия Конференции по разоруже-
нию (КР) 2022 года стала самым непродуктивным 
периодом в истории существования этого органа. 
Хотя Соединенное Королевство поддержало 
создание вспомогательных органов, их нечеткие 
мандаты, недостаток времени в связи с проведе-
нием десятой Конференции участников Договора 
о нераспространении ядерного оружия (ДНЯО) 
по рассмотрению действия Договора и недобросо-
вестность, проявленная некоторыми делегациями 
в ходе согласования докладов, означают, что эти 
механизмы не смогли реализовать свой потен-
циал. Недобросовестность в работе была отмечена 
и при принятии годового доклада КР. Российская 
делегация предприняла постыдные и неприемле-
мые попытки смягчить критические оценки своего 
вторжения на Украину и от отчаяния пыталась 
прибегнуть к процедурным маневрам. Однако пред-
ставленные государствами-членами официальные 
документы и стенографические отчеты о заседа-
ниях Конференции находятся в открытом доступе. 
Россия не может переписать историю, как бы она ни 
старалась. 

Продемонстрированное в этом году исклю-
чительно неподобающее поведение вписывается 
в нежелательную тенденцию. Применяемое в КР 
правило консенсуса служит признанием того факта, 
что государства могут быть уверены, что в ходе 
переговоров по наиболее деликатным вопросам 
их фундаментальные интересы буду защищены. 
Однако теперь некоторые делегации используют 
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это правило, чтобы даже не вступать в дискуссии 
по находящимся на нашем рассмотрении сложным 
вопросам. Вдобавок ко все более явному стремлению 
государств переиначивать правила процедуры или 
сложившуюся практику таким образом, чтобы они 
соответствовали их позиции, становится практи-
чески невозможно проводить серьезные дискуссии. 
Такое поведение ставит под угрозу эффективность и 
дальнейшую центральную роль КР.

Соединенное Королевство с удовлетво-
рением отмечает, что Комиссия Организации 
Объединенных Наций по разоружению (КООНР) 
смогла возобновить свою основную работу в этом 
году. Мы приветствуем конструктивное обсужде-
ние путей содействия реализации практических мер 
по обеспечению транспарентности и укреплению 
доверия с целью предотвращения гонки воору-
жений в космическом пространстве. Состоялся 
насыщенный обмен мнениями, который дополнили 
презентации представители гражданского общества 
и неправительственных организаций, что обога-
тило наши знания и способствовало углублению 
коллективного понимания вопроса. Соединенное 
Королевство также имело честь представить свою 
точку зрения на резолюцию 76/231 и новый подход к 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве и выслушать другие делегации. Мы 
надеемся, что в следующем году мы сможем продол-
жить эти плодотворные обсуждения с опорой на 
достигнутые результаты.

Прошедшие в КООНР обсуждения вопросов 
ядерного разоружения и нераспространения ядер-
ного оружия также носили своевременный характер 
в преддверии Конференции по рассмотрению 
действия ДНЯО. Тем не менее слишком часто основ-
ное внимание в ходе этих обсуждений уделялось 
разногласиям. КООНР – это уникальная площадка с 
поистине глобальным членством. На фоне ухудшаю-
щейся обстановки в сфере безопасности как никогда 
важно использовать ее по назначению: для обсуж-
дения вопросов, поиска точек соприкосновения и 
выработки рекомендаций для Первого комитета и 
КР. Мы рекомендуем председателям рассмотреть 
вопрос о том, как лучше организовать дискуссии 
для достижения этой цели, и призываем делегации 
действовать в духе консенсуса, чтобы максимально 
увеличить шансы на достижение практических и 
конструктивных результатов в следующем году.

В процессе согласования эффективных 
мер в области разоружения государствам-членам 
мешают не недостатки самого механизма разо-
ружения, а сложившаяся обстановка в сфере 
безопасности, отсутствие доверия между государ-
ствами, недобросовестность некоторых делегаций 
и наша коллективная неспособность определить 
наши общие интересы. Вместе с тем мы можем и 
должны обеспечить готовность данных механизмов 
к работе в лучшие времена. Поэтому Соединенное 
Королевство приветствует инициативы и предло-
жения, направленные на то, чтобы оптимизировать 
работу этого механизма и сделать так, чтобы он 
лучше отвечал поставленным перед ним целям, 
сохраняя при этом верность принципам, лежащим 
в основе его функционирования. Надеемся, что в 
2023 году возобладает более конструктивный и 
продуктивный подход.

Г-н Альбай (Ирак) (говорит по-арабски): 
Делегация Ирака присоединяется к заявлениям, 
сделанным от имени Группы арабских государств 
и представителем Индонезии от имени Движения 
неприсоединившихся стран (см. A/C.1/77/PV.22).

Ирак верит в важность применения многосто-
роннего подхода во многих областях, в том числе 
в сфере разоружения. Поэтому мы подчеркиваем 
жизненно важную роль Конференции по разоруже-
нию как единственного многостороннего форума 
по разоружению, который доказал свою эффектив-
ность. Не секрет, что сохраняющаяся более 25 лет 
тупиковая ситуация в работе Конференции по 
разоружению является результатом неспособно-
сти согласовать комплексную и сбалансированную 
программу работы, которая отвечала бы потреб-
ностям всех государств-членов в соответствии с 
правилами процедуры Конференции, с тем чтобы 
ее участники могли достичь прогресса в реше-
нии стоящих перед ней задач. В этой связи Ирак 
подтверждает необходимость того, чтобы государ-
ства — члены Конференции в полной мере взяли 
на себя ответственность и проявили необходимую 
гибкость и политическую волю, для того чтобы 
Конференция могла продолжать играть свою роль 
в переговорах, выйти из тупиковой ситуации и 
способствовать достижению конструктивных 
результатов в целях укрепления регионального и 
международного мира и безопасности.

Ирак подчеркивает важную роль Комиссии 
Организации Объединенных Наций по разоружению 
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(КООНР) как многостороннего совещательного 
органа, отвечающего за вопросы разоружения в 
рамках Организации Объединенных Наций. Ирак 
подчеркивает необходимость активизации работы 
ее сессий, поскольку они играют ключевую роль в 
деле принятия рекомендаций и обмена мнениями и 
таким образом содействуют проведению будущих 
переговоров, особенно по теме ядерного разору-
жения. Соответственно, Ирак с удовлетворением 
отмечает тот факт, что КРООН возобновила свою 
работу и провела вторую сессию. Рассчитываем 
на предстоящей сессии достичь консенсуса в отно-
шении ее рекомендаций, с тем чтобы устранить 
обозначенные государствами-членами причины 
обеспокоенности. Ирак подтверждает важную роль 
многосторонних разоруженческих механизмов в 
достижении соответствующих целей Организации 
Объединенных Наций.

Г-н Санчес де Лерин (Испания) (говорит 
по-испански): Испания присоединяется к заявлению, 
сделанному ранее представителем Европейского 
союза. Я хотел бы высказать следующие замечания 
в своем национальном качестве. Полный текст моего 
выступления размещен на портале e-Statements.

На фоне вторжения России на Украину, а 
также напряженности и неопределенности в сфере 
поддержания безопасности, разоружения и нерас-
пространения Испания вновь заявляет о своей 
безоговорочной поддержке многосторонних разору-
женческих органов: Конференции по разоружению, 
Комиссии Организации Объединенных Наций по 
разоружению и Первого комитета. Испания твердо 
убеждена во взаимодополняемости трех форумов 
и их соответствия целям поиска решений проблем, 
влияющих на глобальную безопасность. Но мы как 
государства несем ответственность за обеспечение 
того, чтобы они надлежащим образом и эффективно 
выполняли свои мандаты на заслуживающей дове-
рия основе. 

Именно поэтому мы глубоко сожалеем о том, 
что некоторые государства продолжают занимать 
в этих органах контрпродуктивную позицию, а 
результаты деятельности международного меха-
низма разоружения не оправдывают ожиданий с 
учетом той важной роли, которую он должен играть 
в сфере глобальной безопасности. Мы особенно 
обеспокоены тем, что работа Конференции по 
разоружению вот уже несколько десятилетий во 
многом остается парализована и что ее участники 

оказываются неспособны согласовать программу 
работы, которая позволила бы ей выполнить свой 
мандат как единственного многостороннего органа 
для ведения переговоров по вопросам разоружения.

Совершенно не обоснованы утверждения 
некоторых делегаций о том, что такая программа 
работы может быть основана только на переговор-
ном мандате. В этом контексте Испания сожалеет 
о том, что Конференция по разоружению не смогла 
начать переговоры по договору о запрещении произ-
водства расщепляющегося материала для ядерного 
оружия или других ядерных взрывных устройств, 
как это стало ясно в ходе работы созданного в этом 
году вспомогательного органа, координатором 
которого я являюсь. В то же время мы считаем, что 
реалистичной отправной точкой для Конференции 
по разоружению станут переговоры по негативным 
гарантиям безопасности. Мы обеспокоены тем, 
что ежегодный доклад Конференции по разоруже-
нию Генеральной Ассамблее становится все менее 
содержательным.

Наша делегация уже много лет предупреж-
дает, что основная причина паралича в работе 
Конференции кроется в неправильном понима-
нии правила консенсуса, которым злоупотребляют 
некоторые государства, интерпретируя его как несу-
ществующее право вето для блокирования любых 
договоренностей, включая проведение пленарных 
заседаний. Такой подход неприемлем, особенно с 
учетом глобальной ситуации в области безопасно-
сти. Мы должны задуматься над этим и как можно 
скорее возобновить предметную работу. В Первом 
комитете мы также наблюдаем подобную поляри-
зацию, обострению которой способствуют новые 
проекты резолюций и новые формулировки, еще 
больше отдаляющие нас от цели достижения необхо-
димого консенсуса. И это может повлиять и влияет 
на работу Комиссии Организации Объединенных 
Наций по разоружению, которой препятствует 
сложившаяся ситуация. За любой провал на этих 
форумах будем ответственны мы как представи-
тели наших стран. Поэтому мы должны проявлять 
конструктивный настрой и искать реалистичные 
и эффективные решения, в том числе посредством 
диалога и на основе уважения различий, особенно 
с учетом нынешних сложных времен. Именно 
поэтому мы должны восстановить международную 
архитектуру в сфере разоружения и восстановить ее 
авторитет, мандат и престиж, а это зависит только 
от нашей воли и способности этого добиться.
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Г-н Монтальво Соса (Эквадор) (говорит 
по-испански): С 1997 года Конференция по разоруже-
нию не может согласовать ни один многосторонний 
документ и даже прийти к соглашению касательно 
программы работы с переговорным мандатом. В 
ходе работы на международном уровне в области 
разоружения, нераспространения и контроля над 
вооружениями возникают большие сложности. 
Как уже отмечали различные делегации, из года в 
год Комиссия Организации Объединенных Наций 
по разоружению констатирует ослабление разо-
руженческого механизма. На ее последней сессии 
ситуация почти тридцатилетнего застоя осложни-
лась на фоне поляризации, обусловленной самой 
сложной со времен окончания холодной войны 
международной ситуацией в области безопасности, 
что проявилось в ходе обсуждений и переговоров по 
заключительному докладу. В этой связи мы хотели 
бы заострить внимание на послании, с которым в 
начале нынешнего заседания выступил в режиме 
видеоконференции посол Эмилио Искьердо Миньо 
в его качестве Председателя Конференции по разо-
ружению, о чем также упомянул представитель 
Бразилии, которого мы благодарим за его любезные 
слова.

Хотел бы заверить вас в том, что в этих 
сложных условиях Эквадор максимально конструк-
тивно подошел к выполнению своей обязанности 
относительно содействия работе по проекту резо-
люции A/C.1/77/L.25 о докладе Конференции 
по разоружению, выступив как сменяющийся 
Председатель Конференции в качестве его главного 
автора. Представленный на рассмотрение Первого 
комитета текст является результатом широких 
консультаций, которые начались в Женеве и были 
продолжены здесь, в Центральных учреждениях 
в Нью-Йорке. Я, как координатор, всегда стре-
мился обеспечить инклюзивный и транспарентный 
характер консультаций. Хотел бы отметить прояв-
ленный к ним интерес и весьма ценный вклад со 
стороны всех делегаций, принявших участие в этих 
консультациях.

Эффективно действующий разоруженческий 
механизм имеет ключевое значение для выжива-
ния человечества, что подтверждает сложившаяся 
в мире обстановка. В этой связи Эквадор будет 
продолжать поощрять и отстаивать соблюде-
ние норм международного права и основанного 
на правилах международного порядка. В основе 
международного сотрудничества и укрепления 

доверия лежит реальное выполнение государствами 
своих обязательств.

В заключение хочу отметить, что делегация 
Эквадора присоединяется к заявлению, сделанному 
представителем Индонезии от имени Движения 
неприсоединившихся стран (см. A/C.1/77/PV.22).

Г-жа Ли (Республика Корея) (говорит по-ан-
глийски): В условиях сложившейся в этом году крайне 
нестабильной обстановки в области безопасности и 
сохраняющейся напряженности в связи с возмож-
ностью применения ядерного оружия три главных 
органа разоруженческого механизма -  Первый 
комитет Генеральной Ассамблеи, Конференция 
по разоружению и Комиссия Организации 
Объединенных Наций по разоружению (КООНР) 
- должны работать рука об руку, чтобы способство-
вать проведению взаимообогащающих дискуссий и 
добиваться значимых результатов.

Хотя Конференция по разоружению смогла 
принять решение об учреждении вспомогательных 
органов и решить вопрос о наблюдателях - благо-
даря усилиям и руководящей роли Китая,  ее первого 
председателя в этом году - она не оправдала ожида-
ний в плане продвижения своей основной работы 
и, особенно, в плане выхода из тупика в вопросе 
о начале переговоров. Беспрецедентная краткость 
ежегодного отчета за этот год является наглядным 
примером того плачевного состояния, в которое 
пришла Конференция за последние десятилетия. 
Эта раз за разом повторившаяся ситуация заста-
вила многих усомниться в смысле существования 
Конференции по разоружению как единой много-
сторонней площадки международного сообщества 
для ведения переговоров по вопросам разоруже-
ния. Тем не менее в пункте 10 итогового документа 
(резолюция S-10/2) специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи 1978 года, посвященной разоружению, 
было признано, что

«хотя решающим фактором для 
достижения реальных мер по разоружению 
является политическая воля» государств и, 
особенно, государств, обладающих ядерным 
оружием, значительную роль может также 
играть эффективное функционирование соот-
ветствующего международного механизма 
для рассмотрения проблем разоружения в 
различных его аспектах.» 
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Утрата Конференцией своей актуальности, 
особенно в этот решающий момент, повлекла бы за 
собой большие издержки, которые не ограничились 
бы только одной сферой разоружения. Настало время 
выполнить давно откладываемый консенсусный 
мандат Шэннона от 1995 года и начать переговоры 
по всеобъемлющему, сбалансированному и поддаю-
щемуся эффективному международному контролю 
договору, нацеленному на прекращение производ-
ства расщепляющегося материала для ядерного 
оружия или других ядерных взрывных устройств. 
Это станет шагом в правильном направлении, и 
Республика Корея готова работать над этим со 
всеми другими государствами-членами, привер-
женными делу активизации работы Конференции.

Наша делегация полностью поддерживает 
работу Комиссии Организации Объединенных 
Наций по разоружению, которая является единствен-
ным и уникальным совещательным органом для 
вынесения рекомендаций Генеральной Ассамблее. 
Принимая во внимание ее широкий мандат, рассчи-
тываем , что она продолжит играть жизненно 
важную роль в содействии обмену мнениями между 
государствами-членами и в достижении резуль-
татов по различным разоруженческим повесткам 
дня,  в том числе в области ядерного разоружения 
и космического пространства. Приветствуем успеш-
ное возобновление работы основной сессии КООНР 
после трехлетнего перерыва, вызванного панде-
мией коронавирусного заболевания. Рассчитываем 
развить эту динамику в ближайшие годы.

Наша делегация также считает, что активный 
вклад гражданского общества и исследовательских 
институтов может создать положительную дина-
мику в наших совместных усилиях. Мы особенно 
ценим роль Института Организации Объединенных 
Наций по исследованию проблем разоружения 
(ЮНИДИР) в проведении углубленных исследова-
ний по широкому спектру вопросов разоружения, 
включая такие области, как кибербезопасность, 
космическое пространство и химические и биологи-
ческие угрозы, а также гендерная проблематика и 
вопросы молодежи в связи с разоруженческой тема-
тикой. Работа ЮНИДИР, осуществляемая в рамках 
его исследований, семинаров, сетей и публикаций, 
является важным подспорьем для Конференции 
и способствует продвижению разоруженческого 
дискурса. В связи с этим в этом году мы выде-
лим 270 000 долл. США на поддержку программы 
ЮНИДИР по космической безопасности сверх 

180 000 долл. США, которые мы внесли в преды-
дущем году для финансирования программы по 
привлечению молодежи. Республика Корея рассчи-
тывает на тесное сотрудничество с ЮНИДИР и 
другими государствами-членами в продвижении 
молодежных мероприятий и площадок  в области 
разоружения и нераспространения и в оказании 
поддержки в реализации разоруженческой повестки 
дня Генерального секретаря. Мы также рассчиты-
ваем на то, что Институт будет тесно сотрудничать 
с Управлением по вопросам разоружения в этой 
области.

Г-н Айдиль (Турция) (говорит по-английски): 
Турция присоединяется к заявлению по гендерным 
вопросам и разоружению, сделанному представите-
лем Ирландии от имени группы государств. Я хотел 
бы добавить следующие соображения в своем наци-
ональном качестве.

В последнее время многосторонность, 
разоружение и архитектура контроля над воору-
жениями сталкиваются с большими проблемами. 
Однако, если мы хотим достичь коллективной 
безопасности, нам как никогда необходимо эффек-
тивно использовать разоруженческий механизм 
Организации Объединенных Наций и обеспечивать 
его целостность. Наша страна вновь подтверждает 
свою решительную поддержку Первого коми-
тета, Конференции по разоружению и Комиссии 
Организации Объединенных Наций по разоруже-
нию, трех основных компонентов этого механизма. 
На наш взгляд, эти компоненты носят взаимодопол-
няющий и взаимоукрепляющий характер.

Первый комитет остается важной состав-
ляющей разоруженческого механизма и полезной 
площадкой для рассмотрения вопросов разоружения 
и нераспространения. Хотя мы неизменно привет-
ствуем усилия по внесению проектов резолюций 
на рассмотрение Комитета и считаем эту практику 
важной, мы должны избегать ненужного дублирова-
ния или, что еще хуже, выдвижения конкурирующих 
проектов резолюций. Нашей коллективной целью 
должно быть сохранение Комитета как актуальной и 
эффективной площадки для наших обсуждений. Это 
особенно актуальна в нынешнем году, поскольку 
нам предстоит рассмотреть рекордное количество 
проектов резолюций.

Будучи единственный многосторон-
ней разоруженческой переговорной площадкой, 
Конференция по разоружению с момента своего 
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создания находится в центре усилий по обеспече-
нию международной безопасности. Мы убеждены 
в том, что Конференция обладает мандатом, 
правилами процедуры и членским составом, необхо-
димыми для выполнения ею своих обязанностей. По 
нашему мнению, Конференция может вернуть себе 
важнейшую роль площадки для ведения перегово-
ров по юридически обязывающим международным 
договорам, если все ее члены продемонстрируют 
необходимую политическую волю.

Мы вступили в этот год с новой надеждой, 
приняв решение об учреждении вспомогатель-
ных органов для продвижения основной работы 
Конференции. Мы высоко оценили участие всех 
членов Конференции в этом процессе и услышали 
множество веских аргументов. Тем не менее нам 
удалось принять только третий и пятый отчеты 
вспомогательных органов. Учитывая непростую 
ситуацию в области поддержания международной 
стабильности, настало время преодолеть возникшую 
поляризацию и полностью реализовать потенциал 
Конференции. Наиболее важной задачей на пред-
стоящий период является создание атмосферы 
доверия и демонстрация гибкости и политической 
воли в целях достижения консенсуса по программе 
работы на сессии 2023 года Конференции. Турция 
продолжит активно и конструктивно участвовать в 
работе Конференции. Надеемся, что в этом году мы 
сможем принять консенсусом в Первом комитете 
резолюцию по Конференции по разоружению.

Турция с большим удовлетворением привет-
ствовала возобновление в этом году работы 
Комиссии по разоружению после трехлетнего пере-
рыва. Комиссия по разоружению играет важную 
роль единственного специализированного сове-
щательного вспомогательного органа Генеральной 
Ассамблеи, позволяющего  обстоятельно обсудить 
конкретные вопросы разоружения. Наша страна 
придает первостепенное значение сохранению рабо-
тоспособности Комиссии, поскольку она играет 
жизненно важную роль в обеспечении надеж-
ного механизма разоружения. Мы хотим добиться 
прогресса в подготовке конкретных рекомендаций 
для оставшейся части этого цикла. Турция, как и 
прежде, будет готова внести свой вклад в работу 
всех компонентов разоруженческого механизма, 
с тем чтобы они могли выполнить поставленные 
перед ними задачи.

Г-н Падилья Гонсалес (Куба) (говорит 
по-испански): Мы присоединяемся к заявлению, 
с которым выступил представитель Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/77/PV.22).

Куба полностью поддерживает центральную 
роль Организации Объединенных Наций в продви-
жении многосторонности как основного принципа и 
единственного эффективного подхода к проведению 
международных переговоров по вопросам разо-
ружения и нераспространения. Мы поддерживаем 
работу разоруженческого механизма Организации. 
Обращаем внимание на необходимость сохранения 
существующих договоренностей в области разору-
жения и регулирования вооружений и углубления 
международного сотрудничества для обеспечения 
их неукоснительного соблюдения, а также активи-
зации многосторонних переговоров. Мы выступаем 
против любых попыток ослабить архитектуру 
разоружения, а также подорвать и прекратить 
многосторонние переговоры по этой теме.

Государства-члены должны подтвер-
дить свою приверженность Конференции по 
разоружению. Отрадно, что было принято решение 
активизировать работу этого органа, который явля-
ется ключевым компонентом разоруженческого 
механизма Организации Объединенных Наций. 
Теперь необходимо выполнить его переговорный 
мандат, обеспечить его жизнеспособность и сохра-
нить правила процедуры и практику, в частности 
правило консенсуса как фундаментальную основу 
его работы. Для того чтобы Конференция могла 
внести решающий вклад в достижение цели всеоб-
щего и полного разоружения, необходимо, чтобы все 
государства-члены нашей Организации проявили 
политическую волю. Мы убеждены, что участники 
Конференции способны, во-первых, одновременно 
вести переговоры по юридически обязывающему 
документу, запрещающему гонку вооружений в 
космическом пространстве; во-вторых, по доку-
менту, обеспечивающему гарантии безопасности 
государствам, которые, подобно Кубе, не обладают 
ядерным оружием; и, в-третьих, по документу, 
запрещающему производство расщепляющегося 
материала для изготовления ядерного оружия или 
других подобных устройств.

Приветствуем возобновление предметной 
работы Комиссии Организации Объединенных 
Наций по разоружению в этом году. Мы призываем 
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ее принять конкретные рекомендации по рассма-
триваемым вопросам, особенно в области ядерного 
разоружения. Куба будет и впредь содействовать 
сохранению и укреплению механизма разоружения 
в строгом соответствии с принципами многосто-
ронности, а также целями и принципами Устава 
Организации Объединенных Наций и нормами 
международного права.

Г-н Макаревич (Беларусь): Хотели бы отме-
тить, что обеспечение устойчивого развития, 
мира и безопасности являются взаимосвязанными 
целями, от реализации которых зависит будущее 
человечества. Выражаем сожаление о деграда-
ции архитектуры международной безопасности, 
что влечет негативные последствия для развития 
всего мироустройства. Повторно информируем 
об инициативе главы белорусского государства о 
необходимости выработки ясных и прозрачных дого-
воренностей о правилах нового мирового порядка, 
которые обеспечат гарантии безопасности всем 
членам международного сообщества. Мы отмечаем 
важность восстановления доверия, консолидации 
международного сообщества и возобновления пере-
говорного процесса по вопросам разоружения.

Информируем о положительном вкладе 
Беларуси, который включает в себя добровольный 
отказ от ядерного оружия и добросовестное испол-
нение обязательств по сокращению вооружений в 
рамках ДОВСЕ, завершение ликвидации запасов 
противопехотных мин и участие в деятельности по 
оживлению работы Конференции по разоружению. 
Призываем государства к принятию неотложных и 
действенных шагов на пути всеобщего и полного 
разоружения.

Высказываем признательность Институту 
Организации Объединенных Наций по иссле-
дованию проблем разоружения за проводимые 
исследования взаимосвязи между разоружением 
и развитием и регулярное информирование госу-
дарств-членов об итогах этой работы.

Г-н Саджадиех (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Моя делегация присоеди-
няется к заявлению, сделанному представителем 
Индонезии от имени Движения неприсоединив-
шихся стран (см. A/C.1/77/PV.22)

Иран подчеркивает непреходящее значение 
многосторонней дипломатии для решения вопросов 
в области разоружения и нераспространения. Мы 

твердо убеждены, что ядерное оружие по-прежнему 
угрожает самому существованию человечества, 
и поэтому международное сообщество должно 
продолжать уделять особое внимание усилиям 
по достижению конечной цели – построению 
мира, свободного от ядерного оружия, на основе 
принципов проверяемости, необратимости и 
транспарентности. Этой цели не удастся достичь 
до тех пор, пока государства, обладающие ядер-
ным оружием, и их сторонники не выполнят свои 
юридические обязательства.

Основной проблемой в работе разоружен-
ческого механизма Организации Объединенных 
Наций по вопросам ядерного оружия, в частно-
сти Конференции по разоружению (КР), является 
отсутствие подлинной политической воли некото-
рых государств, обладающих ядерным оружием, 
и их сторонников. Однако сохраняющийся дефи-
цит прогресса в области ядерного разоружения, о 
котором, в частности, свидетельствуют неудовлет-
ворительные итоги девятой и десятой конференций 
участников Договора о нераспространении ядерного 
оружия по рассмотрению его действия, состо-
явшихся в 2015 и 2022 годах, будет оказывать 
существенное негативное влияние на архитектуру 
ядерного нераспространения и разоружения, пока 
не будет сделан правильный шаг в направлении 
ядерного разоружения.

В этой связи необходимо сохранять и укреплять 
существующие договоры и соглашения, утверждать 
норму, запрещающую испытания, распростране-
ние и применение ядерного оружия, отказаться от 
опоры на ядерное оружие и содействовать приня-
тию поддающихся проверке и необратимых мер 
по обеспечению разоружения в области ядерного, 
химического и биологического оружия. Таким 
образом, необходимо изучить и использовать все 
возможности для рассмотрения вопроса об акти-
визации работы разоруженческой архитектуры и 
механизма Организации Объединенных Наций, 
чтобы наметить курс на полную ликвидацию 
оружия массового уничтожения на глобальном и 
региональном уровнях. Поэтому приоритетной зада-
чей должно стать устранение опасности, которую 
представляет собой израильское оружие массового 
поражения и угрозы Израиля.

Что касается конкретно разоруженче-
ского механизма Организации Объединенных 
Наций, то следует отметить, что Конференция по 
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разоружению является единственным многосто-
ронним переговорным органом по разоружения, 
и ее роль и мандат необходимо усилить, особенно 
путем возобновления его предметной работы. 
Мы подчеркиваем исключительную важность и 
неизменную значимость Заключительного доку-
мента первой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению (резолю-
ция S-10/2), и решительно выступаем за скорейшее 
начало в рамках КР переговоров о всеобъемлющей 
конвенции по ядерному оружию. Мы приветствуем 
возобновление работы Комиссии Организации 
Объединенных Наций по разоружению и надеемся, 
что после весьма насыщенных дискуссий, состояв-
шихся в ходе цикла работы Комиссии в этом году, 
она успешно завершит цикл в следующем году.

Регулярное и последовательное голосова-
ние Соединенных Штатов и Израиля «против» в 
Первом комитете продолжает подрывать широкую 
практику принятия решений на основе консенсуса 
и является демонстрацией американского подхода 
к разоружению. Главным приоритетом разоружен-
ческого механизма должно быть принятие решений 
на основе консенсуса, а не углубление разногла-
сий. Кроме того, Соединенные Штаты должны 
прекратить представлять субъективные доклады о 
выполнении соглашений и обязательств в области 
контроля над вооружениями, нераспространения 
и разоружения, более того, такие доклады нельзя 
принимать, поскольку они подрывают авторитет 
соответствующих международных документов и 
организаций.

Наконец, что не менее важно, должна быть 
обеспечена справедливая представленность в 
Управлении Организации Объединенных Наций по 
вопросам разоружения всех членов международ-
ного сообщества. Мы придаем большое значение 
программам Организации Объединенных Наций по 
наблюдению за процессами разоружения.

Г-н Брейди (Ирландия) (говорит по-ан-
глийски): Ирландия присоединяется к заявлению, 
сделанному наблюдателем от Европейского союза.

Первый комитет является жизненно важным 
компонентом механизма разоружения и помогает 
формировать программу действий, необходимую 
для достижения в будущем прогресса по ключевым 
вопросам. Мы приветствуем совершенствование 
методов работы Комитета, но в то же время обес-
покоены тем, что в ходе заседаний часто возникают 

значительные разногласия и приходится заниматься 
рассмотрением процедурных вопросов, что отни-
мает время, отведенное на рассмотрение вопросов 
существа.

Мы также должны стремиться к более широ-
кой представленности всего разнообразия мнений 
на форумах по вопросам разоружения. Прошло 
уже более 20 лет с момента принятия резолюции 
1325 (2000) Совета Безопасности. Нормой должно 
стать полноценное, равноправное и конструктивное 
участие женщин и мужчин в работе всех компо-
нентов механизма разоружения. Мы знаем, что 
многообразие мнений обеспечивает разработку 
более эффективных и действенных стратегий. Одной 
из основных приоритетных задач должен стать учет 
соображений, касающихся разоружения, в повестке 
дня по вопросу о женщинах и мире и безопасности, 
и наоборот — учет этой повестки при обсужде-
нии разоружения. В десятом цикле рассмотрения 
действия Договора о нераспространении ядерного 
оружия гендерные вопросы впервые рассматрива-
лись с самого начала цикла. Мы должны развивать 
эту работу, чтобы обеспечить учет гендерных 
аспектов в следующем обзорном цикле. Ирландия 
с гордостью выполняет функции председателя 
Международной сети борцов за гендерное равен-
ство в деле разоружения в Женеве, и мы продолжим 
работать над обеспечением учета гендерной пробле-
матики и внедрением учитывающих гендерную 
специфику подходов во всех областях разоружения.

Мы глубоко сожалеем, что в докладе 
Конференции по разоружению (КР) в этом году 
(A/77/27) не представлено никакой содержательной 
информации, только ссылки на даты заседа-
ний Конференции в 2022 году и на даты встреч в 
следующем году. Это совершенно неприемлемое 
положение дел. Продолжающийся десятилетиями 
застой в КР не вызывает доверия, и эта ситуация не 
может сохраняться. КР должна занимать централь-
ное место в нашей работе по защите и укреплению 
международного механизма разоружения, однако 
на сегодняшний день это далеко от реальности. 
Крайне важно, чтобы многостороннее взаимодей-
ствие и сотрудничество в вопросах разоружения 
возобладало над напряженностью и недоверием. 
Мы не можем пренебрегать нашими коллективными 
обязанностями в этом отношении, и мы должны 
проявить мужество и лидерские качества, чтобы 
понять, что необходимо для активизации работы и 
повышения эффективности КР.
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Ирландия также решительно поддерживает 
важную роль Комиссии по разоружению как сове-
щательного органа Генеральной Ассамблеи.

Гражданское общество является важным 
партнером в механизме разоружения, и мы видели 
по разоруженческим кампаниям последних лет, 
какую ценную роль оно может играть. Выступая 
за инклюзивный подход к деятельности в обла-
сти разоружения, Ирландия остается убежденным 
сторонником гражданского общества, выступая 
за обеспечение активного взаимодействия с ним 
и его участия в работе всех форумов. В этом же 
духе инклюзивности Ирландия решительно высту-
пает за активное взаимодействие с молодежью в 
контексте механизма разоружения, чтобы обеспе-
чивать ее участие и прислушиваться к ее мнению. 
Просвещение в вопросах разоружения является 
одним из ключевых факторов, способствующих 
широкому участию.

Механизм разоружения не может функциони-
ровать без устойчивого финансирования. Мы вновь 
призываем все государства полностью и своев-
ременно выплачивать свои начисленные взносы. 
Ирландия признает важный вклад Института 
Организации Объединенных Наций по исследова-
нию проблем разоружения (ЮНИДИР) во всю нашу 
работу в этом направлении благодаря его ценным 
исследованиям в области разоружения и междуна-
родной безопасности. Мы с гордостью продолжаем 
предоставлять финансирование в поддержку этой 
работы. Напоминаем государствам, что ЮНИДИР 
также обладает жизненно важной технической 
компетенцией и вносит существенный вклад в 
нашу работу в целом ряде органов по разоружению. 
Таким образом, его финансовая стабильность отве-
чает нашим общим интересам.

Взаимосвязь между разоружением и между-
народным миром и безопасностью все так же 
очевидна. В нынешней сложной многосторонней 
обстановке мы должны удвоить наши усилия по 
обеспечению прогресса в области разоружения. 
Этого невозможно достичь без конструктивного 
взаимодействия и готовности к компромиссу 
со стороны государств-членов Организации 
Объединенных Наций. При наличии в полной мере 
функционирующего механизма в области разоруже-
ния мы сможем приблизиться к достижению цели 
построения мирного и безопасного будущего.

Г-н Ларбауи (Алжир) (говорит по-арабски): 
Наша делегация подчеркивает важность сохране-
ния существующих соглашений по разоружению и 
многосторонних форумов по вопросам разоружения, 
которые воплощают в себе достижения международ-
ного сотрудничества и многосторонних переговоров 
последних десятилетий в решении проблем, стоящих 
перед человечеством. Поиск решений и соглашений 
в рамках многостороннего подхода, в соответствии 
с Уставом Организации Объединенных Наций, 
является единственным надежным способом 
решения проблем, связанных с разоружением и 
международной безопасностью. Разоруженческие 
форумы предоставляют государствам возможность 
для консультаций и сотрудничества между собой, а 
также для решения любых возникающих проблем 
в рамках Организации Объединенных Наций и 
в соответствии с ее Уставом. Это в целом будет 
способствовать международному сотрудничеству, 
мирному разрешению споров, диалогу и мерам укре-
пления доверия, содействуя тем самым укреплению 
дружественных многосторонних отношений между 
государствами и народами.

В этой связи делегация нашей страны подчер-
кивает важность многостороннего механизма 
разоружения, включающего Конференцию по разо-
ружению как единственный многосторонний орган 
для проведения переговоров по разоружению; 
Комиссию Организации Объединенных Наций 
по разоружению как универсальный совещатель-
ный орган и вспомогательный орган Генеральной 
Ассамблеи; и Первый комитет. Мы считаем 
важным сохранение и укрепление роли и мандата 
всех разоруженческих механизмов Организации 
Объединенных Наций.

Мы считаем, что тупик в работе этих меха-
низмов обусловлен отсутствием необходимой 
политической воли для продвижения по пути разо-
ружения, прежде всего ядерного, а не проблемами 
с эффективностью этих механизмов, методами 
их работы и процедурными правилами. Алжир 
приветствует созыв основной сессии Комиссии 
Организации Объединенных Наций по разоруже-
нию в апреле 2022 года и подтверждает свою полную 
поддержку мандата этого органа. Призываем 
проявить необходимую политическую волю для 
принятия рекомендаций по вопросам, стоящим 
перед Комиссией, в ходе ее сессии 2023 года. 
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Проявление политической воли требуется и на 
уровне Конференции по разоружению, которая уже 
более двух десятилетий не может выполнить возло-
женный на нее переговорный мандат. Поэтому мы 
призываем всех членов Конференции содействовать 
ее работе путем согласования сбалансированной и 
всеобъемлющей программы работы, которая охва-
тывала бы все пункты ее повестки дня, главным из 
которых является ядерное разоружение.

Делегация нашей страны приветствует работу 
Первого комитета, его всеобъемлющий мандат и 
повестку дня, а также сохранение принципов и 
целей многосторонней дипломатии. Призываем 
членов Совета проявить дух конструктивного 
сотрудничества для достижения договоренностей 
по вопросам, связанным с разоружением, с целью 
обратить вспять растущую тенденцию выдвижения 
конкурирующих предложений по одним и тем же 
темам в рамках одних и тех же пунктов повестки 
дня. Такое сотрудничество позволило бы объеди-
нить коллективные усилия для достижения целей 
Комитета и механизма разоружения в целом.

В заключение делегация нашей страны 
присоединяется к заявлениям, сделанным от имени 
Движения неприсоединившихся стран и Группы 
арабских государств (см. A/C.1/77/PV.22).

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Мы заслушали последнего 
оратора из списка записавшихся для выступления 
в ходе тематических прений. Сейчас я предоставлю 
возможность выступить тем делегациям, которые 
попросили слова в порядке осуществления права 
на ответ. Напоминаю делегатам о том, что первое 
заявление в порядке осуществления права на ответ 
ограничивается пятью минутами, а второе — тремя 
минутами.

Г-жа Шестопалова (Российская Федерация): 
Мы решительно отвергаем обвинения, прозву-
чавшие в адрес России в контексте деятельности 
Конференции по разоружению (КР). В текущем 
году и без того сложная ситуация на Конференции 
обострилась до предела, перешагнув который, 
этот форум может стать неспособным выполнять 
свои функции даже на минимальном уровне. 
Масштабная срежиссированная антироссийская 
кампания государств — участников КР, представля-
ющих коллективный Запад, стала препятствием для 
нормальной работы этого форума. Только благо-
даря усилиям российской делегации и целого ряда 

других ответственных государств удалось сохра-
нить работоспособность Конференции.

На протяжении всей сессии 2022 года, в 
отличие от стран запада, мы демонстрировали 
конструктивный подход, стремление взаимодей-
ствовать в целях выработки общих пониманий по 
различным аспектам контроля над вооружениями, 
разоружения, и поиска точек соприкосновения по 
вопросам повестки дня КР. Однако западные госу-
дарства вновь предприняли попытку подчинить 
работу Конференции своим интересам, превратить 
ее в инструмент продвижения односторонних прио-
ритетов и навязать форуму несвойственные ему 
функции.

Для этого использовались различные ухищ-
рения и манипуляции, начиная с оказания давления 
на председателей и координаторов вспомогательных 
органов и до грубейших нарушений правил проце-
дуры, включая основополагающее для деятельности 
КР правило консенсуса. Вопиющим в этом контек-
сте является организация и проведение пленарного 
заседания 3 марта, когда делегации, настоявшие на 
этом, самым беспардонным образом пренебрегли не 
только позицией целого ряда государств, выступав-
ших против, но и правилом процедуры.

Грубо нарушив его, западные страны 
нанесли сокрушительный удар по основам и 
устоям Конференции по разоружению. Теперь же 
они стремятся этот опаснейший для деятельности 
Конференции прецедент закрепить в профильных 
документах, в частности в профильном проекте 
резолюции (A/C.1/77/L.25). Тем самым они прово-
цируют постановку традиционно принимаемого 
консенсусом документа на голосование. Такое 
развитие событий будет иметь самые серьезные 
негативные последствия для дальнейшей работы 
КР, а также скажется на перспективах и данной 
резолюции в следующем году.

На этом фоне вот уже который год то одна 
делегация, то другая упорно пытается внести на 
площадку КР вопросы, не относящиеся непосред-
ственно к ее мандату и повестке дня, делается это 
под самыми различными предлогами — напри-
мер, о необходимости технического обновления 
правил процедуры КР. В связи с этим напраши-
вается вывод, что для государств — участников 
КР из западного лагеря Конференция уже давно 
перестала быть органом для ведения переговоров 
по насущным вопросам разоружения и контроля 
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над вооружениями. Вопреки мандату эти государ-
ства используют КР для сведения политических 
счетов со своими оппонентами. Продолжение этой 
тенденции угрожает дальнейшим обострением 
противоречий, утратой Конференцией ее целостно-
сти и дальнейшей деградацией ее деятельности.

Все это может привести к развалу этого 
важного форума. Призываем государства запада 
подумать о возможных пагубных последствиях 
своих действий для целостности и устойчивости КР.

Г-н Тернер (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Я взял слово, чтобы ответить 
на лицемерные претензии России на роль предан-
ного хранителя нашего механизма разоружения, а 
также на ее утверждение о том, что Запад каким-то 
образом несет ответственность за нынешнее поло-
жение дел. Реальность, о которой говорилось в 
начале сегодняшнего заседания, такова, что Россия 
открыто, грубо и активно отказывается от сотруд-
ничества в области разоружения.

В то время, когда нам нужны ощутимые 
действия и результаты, чтобы заставить наш меха-
низм разоружения работать, Российская Федерация 
в этом году напрасно тратила наше время на беско-
нечные процедурные опровержения в Рабочей 
группе открытого состава по уменьшению косми-
ческих угроз путем принятия норм, правил и 
принципов ответственного поведения. Она злоупо-
требляла положениями о консультациях Конвенции 
по биологическому оружию. Она неоднократно 
занималась сплошной дезинформацией и доби-
лась того, что на десятой Конференции участников 
Договора о нераспространении ядерного оружия по 
рассмотрению действия Договора не удалось пред-
ставить заключительный доклад.

Пусть не остается сомнений и в том, кто 
несет ответственность за столь неудачное завер-
шение сессии Конференции по разоружению (КР): 
это Российская Федерация. Внесение изменений в 
проект текста вспомогательного органа в последнюю 
минуту; неуважительное поведение по отношению к 
колумбийскому председателю КР; отрицание факта 
проведения заседания КР 3 марта для обсужде-
ния последствий российской агрессии на Украине; 
и отказ отразить в заключительном докладе КР и 
соответствующем проекте резолюции для рассмо-
трения Генеральной Ассамблеей (A/C.1/77/L.25) 
хоть какие-то положения по существу — Россия 

насмехается над всеми нами и нашими усилиями в 
Женеве.

Вопреки отдельным словам, содержащимся 
в российском проекте резолюции об укреплении 
контроля над вооружениями (A/C.1/77/L.66), автор 
и несколько его партнеров не усиливают консенсус, 
а явно злоупотребляют консенсусным характером 
многочисленных разоруженческих органов. Мы 
призываем Россию соответствовать тем ценностям, 
которые она провозглашает.

Г-жа Шестопалова (Российская Федерация): 
Мы решительно отвергаем только что озвученные 
обвинения в наш адрес со стороны американской 
делегации. Если утверждения западных государств 
об их стремлении всемерно укреплять деятельность 
Конференции по разоружению искренни, предла-
гаем подкрепить их слова делами и не разрушать 
консенсусный характер резолюции (A/C.1/77/L.25), 
которая на протяжении многих лет принималась без 
голосования.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Комитет вновь соберется 
завтра в 15 ч 00 мин в этом зале заседаний, чтобы 
приступить к третьему и заключительному этапу 
своей работы — принятию решений по всем проек-
там резолюций и решений, представленным по 
пунктам повестки дня.

В этом контексте Комитет будет исполь-
зовать опубликованные Секретариатом 
неофициальные документы, содержащие проекты, 
по которым каждый день будут приниматься реше-
ния. Неофициальный документ 1 был распространен 
в онлайновом режиме вчера, а неофициальный 
документ 1/Rev.1 — сегодня, и в случае какого-либо 
развития событий ожидаются его дальнейшие изме-
нения. Мы будем принимать решения по проектам 
в рамках каждого из перечисленных в нем блоков 
вопросов. Секретариат будет ежедневно пересма-
тривать неофициальные документы и обновлять 
список проектов, готовых для принятия решений на 
каждом из заседаний на данном этапе.

В соответствии со сложившейся практикой в 
начале нашего заседания, запланированного завтра 
на вторую половину дня, Председатель разъяснит 
процедуру, которая будет определять нашу работу 
на этапе принятия решений.

Заседание закрывается в 18 ч 10 мин.
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